
Alfredo Deluque exige
aclaración pública al

presidente Gustavo Petro 
por presunta calumnia

Gobernación de La Guajira 
fortalece la gestión del

riesgo con participación 
comunitaria

Entre el 18 y 24 de julio,
La Guajira enfrentará

temperaturas de hasta 40 °C 
y sensación térmica de 43 °C

Tres asaltos a bancos y
vehículos de valores en

Riohacha en lo que va del 
2025

Personería Municipal de 
Maicao promueve diálogo 

intercultural con el pueblo 
wayuu

Alcaldía de Riohacha y
Aqualia trabajan de la mano 

por un mejor servicio de agua 
para la comunidad

El Tiempo reveló el video del 
crimen del subintendente

Pimienta durante millonario 
fleteo en banco de Riohacha

Un muerto y un herido dejó 
accidente de moto en la Troncal 
del Caribe tras celebración de la 

Virgen del Carmen

Allanamientos en Maicao dejaron dos capturados vinculados
a la estructura criminal de alias 'Rafita'
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TRES COMUNIDADES WAYUU
DE LA ALTA GUAJIRA
RECIBIERON LA VISITA DEL GOBIERNO NACIONAL
Y DEPARTAMENTAL

“CUMPLIMOS LA PALABRA CON LA VÍA DE EL 
PÁJARO, YA ES UNA REALIDAD EN MARCHA”: 
GOBERNADOR JAIRO AGUILAR
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Una comitiva del Gobierno Nacional 
y Departamental llegó hasta la zona más 
extrema de la Alta Guajira para avan-
zar en el cumplimiento de la Sentencia 
T-302 de 2017, la cual busca proteger los 
derechos fundamentales de las comuni-
dades wayuu, especialmente en temas 
relacionados con la desnutrición infantil, 
el acceso al agua y la seguridad alimen-
taria.

La delegación estuvo encabezada por 
la Consejera Presidencial para las Regio-
nes, Luz María Múnera, y la gerente de 
Esepgua, Andreina García Pinto, junto a 
otros funcionarios del alto gobierno. El 
recorrido incluyó visitas a comunidades 
del municipio de Uribia, en un desplie-
gue logístico de más de 10 vehículos.

Durante la travesía, uno de los auto-
motores sufrió un volcamiento. Aunque 

una persona tuvo que ser valorada por 
golpes, no se reportaron heridas de gra-
vedad.

A través de su cuenta oficial en X, Luz 
María Múnera compartió detalles de la 
visita:

“No más niños ni niñas muertos por 
desnutrición o deshidratación en La Gua-
jira. Ese es el compromiso del presidente 
Gustavo Petro con la región”, aseguró la 
consejera.

Asimismo, agregó: “Vinimos hasta la 
Alta Guajira para vivir de cerca la Senten-
cia T-302 de 2017 con un extenso reco-
rrido que nos ha permitido conocer esta 
realidad en profundidad”.

Este recorrido reafirma el compromi-
so del Estado por garantizar condiciones 
dignas de vida a las comunidades más 
vulnerables del territorio guajiro.

El gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, anunció la 
culminación de la obra 

de pavimentación de la vía en 
el corregimiento de El Pájaro, 
en el municipio de Manaure, 
destacando su impacto directo 
en la movilidad, el desarrollo y 
la calidad de vida de los resi-
dentes.

El mandatario inspeccionó 
personalmente el tramo con-
cluido, acompañado de líderes 
comunitarios y representantes 
de Invías, entidad con la que 
se articuló la ejecución del pro-
yecto. “Obras para todos. Cum-
plimos la palabra con la vía de 
El Pájaro, ya es una realidad en 
marcha. Gracias al trabajo ar-
ticulado con Invías, avanzamos 
con pasos firmes en una obra 
que por años esperó nuestra gen-
te”, manifestó Aguilar.

La vía, que comenzó su in-
tervención el pasado 11 de julio 
y culminó el 9 del mismo mes 
mediante un modelo de ejecu-

ción anticipada, se convierte en 
una arteria fundamental para 
dinamizar la economía de esta 
zona, mejorar el acceso a ser-
vicios y fortalecer la conexión 
con el resto del departamento.

“Con esta vía le apostamos 
a la movilidad, la conexión y el 
progreso de nuestro territorio. 
Seguimos transformando a La 
Guajira. Las obras se hacen y 

se entregan a las comunidades”, 
agregó el gobernador.

Durante años, la comuni-
dad de El Pájaro esperó la fi-
nalización de esta obra, que re-
presenta no solo conectividad, 
sino también un impulso al tu-
rismo, la inversión y al sector 
energético. “El Pájaro significa 
nuevas oportunidades y sobre 
todo el gas que hoy está salvan-

do a Colombia. Esta vía es una 
realidad”, puntualizó.

Finalmente, Aguilar subra-
yó que esta obra representa un 
acto de justicia territorial:

“Por siete años esperaron 
aquí en El Pájaro, en la curva, 
una obra que se convirtió prácti-
camente en una oda a las obras 
que no se podían terminar. Hoy 
la terminamos en mi gobierno 

y lo más importante es que la 
pusimos al servicio de nuestra 
gente”.

La pavimentación de la 
vía en El Pájaro se suma a las 
acciones del gobierno depar-
tamental bajo la estrategia 
#ObrasParaTodos, que busca 
cerrar brechas históricas y lle-
var infraestructura digna a to-
dos los rincones de La Guajira.

Gobierno nacional y
departamental llegan a la Alta 
Guajira en cumplimiento de la 
Sentencia T-302 de 2017

“Cumplimos la palabra con la vía de El Pájaro, ya es 
una realidad en marcha”: Gobernador Jairo Aguilar

“No más niños ni niñas muertos por desnutrición o deshi-
dratación en La Guajira”: Luz María Munera

En un trabajo articulado con Invías
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Funcionarios del Gobierno Nacional recorrieron la Alta Guajira para verificar acciones en favor de 
la niñez wayuu y el derecho al agua.

La nueva vía pavimentada en El Pájaro fortalece la movilidad y el desarrollo local, cumpliendo una promesa esperada por años.

Este domingo 20 de julio, además de 

conmemorar la independencia de Colom-

bia, en Guajira News celebramos una fe-

cha muy especial para nuestro equipo: el 

cumpleaños de nuestra directora, Rita Pi-

mienta, quien suma una perla más al collar 

de su existencia.

Nos llena de orgullo contar con ella 

como líder de este proyecto periodístico, 

una mujer de gran capacidad intelectual y 

profundas cualidades humanas, que con su 

visión y carácter ha guiado el camino de 

este medio informativo en La Guajira.

Quienes la conocemos sabemos que 

suele ser reservada con las celebraciones 

personales, y que nunca está del todo de 

acuerdo con esta publicación. Sin embar-

go, cada año logramos convencerla, por-

que es también nuestra forma de agra-

decer a Dios por su vida y de rendirle un 

homenaje merecido a su trayectoria, com-

promiso y entrega.

Todo el equipo de Guajira News le 

desea muchos años más de vida, salud 

y prosperidad, para que Dios continúe 

guiándola por el camino de la bendición, 

de la sabiduría y de los sueños cumplidos.

¡Feliz cumpleaños, Rita!

Cumpleaños de
Rita Pimienta, 

directora de Guajira News

Este domingo 20 de julio:
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

EL CONGRESITO
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En el marco del compro-
miso por mejorar el servicio 
de acueducto y alcantarillado 
en el Distrito de Riohacha, el 
alcalde Genaro Redondo y la 
empresa Aqualia sostuvieron 
un encuentro en el que se so-
cializaron los avances técnicos, 
operativos y la gestión social 
que se vienen desarrollando en 
la ciudad.

“Estamos comprometidos 
con garantizar el acceso al agua 
para todos los riohacheros, y por 
eso hemos venido desarrollando 
un trabajo articulado con Aqua-
lia, avanzando en acciones con-
cretas que comienzan a mostrar 
resultados visibles para nuestra 
gente”, expresó el alcalde Ge-
naro Redondo.

Durante la reunión, se des-
tacaron los avances en el Plan 
Maestro de Alcantarillado y 
los acuerdos establecidos con 
las comunidades campesinas 
aledañas a la línea de conduc-
ción, con el objetivo común de 
tener más agua disponible en 
Riohacha, lo que ha permitido 
la recuperación de aproxima-
damente 30 litros por segundo.

Asimismo, se compartie-
ron detalles sobre los trabajos 

técnicos llevados a cabo para 
mejorar el servicio de agua en 
la Comuna 4. “Estas acciones 
hacen parte de la estrategia que 
Aqualia ejecuta para garantizar 
agua potable a uno de los sec-
tores con mayores desafíos en 
cobertura y presión”, expresó 
Manuel Olivella Pabón, Geren-
te de Aqualia.

Por otra parte, en esta mesa 
técnica realizada entre la Alcal-
día Distrital de Riohacha y la 
empresa Aqualia, que también 
contó con la presencia del di-
rector operativo de Aqualia, 
Sergio Garcés, se revisaron los 
avances en el plan de acción 
que busca mejorar de manera 

integral el servicio de agua po-
table en el Distrito. 

“También se le apuesta a 

la nueva captación de agua en 
el río Ranchería, que permitirá 
contar con 400 litros por segun-

do adicionales. Estamos en fase 
de estudio y prevemos ejecutar 
este proyecto durante este año”, 
aseguró el director operativo 
de la empresa. 

El gobierno distrital y Aqua-
lia, reafirman su compromiso 
con la gestión eficiente del re-
curso hídrico, para garantizar 
soluciones sostenibles que im-
pacten positivamente la cali-
dad de vida de los habitantes 
de Riohacha. Además, trabajan 
en una gestión responsable y 
cercana a la comunidad, para 
avanzar hacia la construcción 
de una ciudad con acceso dig-
no al agua y saneamiento bá-
sico.

“Estamos comprometidos con garantizar el acceso al agua para todos los riohacheros”: Genaro Redondo

Alcaldía de Riohacha y Aqualia trabajan de la mano 
por un mejor servicio de agua para la comunidad
En un reciente encuentro se dialogó sobre los avances en recuperación de agua en la línea de conduc-
ción, trabajos técnicos en la Comuna 4, Plan Maestro de Alcantarillado y nuevas fuentes de abasteci-
miento.

El proyecto de 
reconstrucción 
del Camellón de 
Riohacha, es cosa 
seria

El prestigioso Colegio de
abogados de Riohacha, en un 
acto especial hará un
reconocimiento especial a un 
buen número de abogados y 
abogadas.
Como también a tres
reconocidos Periodistas de la 
capital del departamento de 
La Guajira

El programado Foro 
Global sobre Migración 
y Desarrollo que se 
realizará en el Distrito 
de Riohacha, se
encuentra en el "Ojo 
del Huracán"

Los 4 congresistas 
guajiros vuelven y 
juegan

Por diferentes medios de comunicación que 
también tienen portales en las redes sociales.
En las últimas horas se pronunció Las 2 Orillas 
con un artículo extenso y en donde en algu-
nos de sus apartes dice lo siguiente: "A pesar 
de que ya se había confirmado que la capital 
de La Guajira sería la sede de este foro y los 
asistentes se preparaban, hace pocos días se 
les informó que se había reducido el número 
de invitados de 2000 a 400 personas por tema 
de infraestructura. Entre los motivos sería que 
Riohacha no cuenta con la capacidad hotelera 
para atender y hospedar una delegación tan 
numerosa y la Biblioteca Héctor Salath Zuleta 
recinto elegido para las conferencias tiene ca-
pacidad máxima para 400 personas. Todo esto 
se sabía desde que el presidente Petro tomó la 
decisión, motivado tal vez por su enemistad po-
lítica con el alcalde de Barranquilla, Alejandro 
Char".
Ante lo expuesto con anterioridad: ¿Qué dirá 
el alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Re-
dondo Choles? 
¡Y... listo el pollo!

Es lo que se está evidenciando 
en la misma Avenida La Marina, 
a raíz de que están colocando 
el zinc para poder trabajar con 
menor riesgo.
Esta es una obra proyectada 
hace varios años y le correspon-
dió ejecutarla al actual goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque.
Hay que decir también que está 
proyectada la construcción de 
una Marina y solo faltan algu-
nos ajustes de orden ambiental. 
De esta manera, la capital del 
departamento de La Guajira 
ampliaría sus posibilidades de 
orden turístico y se proyectaría 
al desarrollo en diferentes ma-
nifestaciones de orden econó-
mico y social.
¡Y no se moleste Compadrito, el 
de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Así lo dio a conocer su presidenta la también reconocida abogada riohachera, Lilia 
Romero Hurtado.
Dijo, además, la profesional del Derecho que este acto de recibimiento se realizará 
el próximo 26 de julio en las horas de la mañana, en el Hotel Ribai. En el marco de 
los actos de elección de la Junta Directiva del Capítulo Colombia de la Organización 
Mundial de Abogados cuya sede principal está en la ciudad de México.
Se precisa que también se le hará un merecido homenaje póstumo a quien en vida 
fue presidente del Tribunal Superior de Justicia de Riohacha, Víctor Pinedo Zúñiga.
Los abogados y abogadas que serán homenajeados y homenajeados, son los si-
guientes: 
Arístides Obando Cabezas, María del Pilar Veloza Parra, Diliam Gamez Quijada, Yei-
son Deluque Guerra, Ismael Fernández Gamez, Robert Fonseca Deluque, Hernando 
Deluque Freyle, Luis Eduardo Acosta Medina, Laura Andriolis Freyle, Antonio García 
Camacho, Naike Yanina Pimienta Reverol y Rafael Ceballos Sierra.
Los periodistas que serán homenajeados son los siguientes: Rita Marcela Pimien-
ta Arredondo, directora del periódico Guajira News y la revista virtual Actualidad 
Guajira.
Mavis Granadillo Peñaranda, directora del programa radial "El Ventilador" de Uni-
guajira Estéreo.
Marcos Antonio Barros Pinedo, director y presentador de la Radio Revista Amane-
cer Informativo que se transmite por Uniguajira Estéreo. Y colaborador activo del 
periódico virtual Guajira News.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Claro, porque el próximo 20 de julio 
inician un nuevo periodo de sesiones 
ordinarias que terminarán el 17 de di-
ciembre del presente año.
Hasta el momento los mejores balan-
ces de trabajo legislativo lo tienen el 
senador Alfredo Deluque Zuleta, Mar-
tha Peralta Epieyuu y el representante 
a la Cámara, Juan Loreto Gómez Soto.  
El trabajo legislativo de Jorge Cerchia-
ro Figueroa, ha sido muy discreto y en 
todo el sentido de la palabra. Además, 
de que en estos momentos está inmer-
so en un proceso judicial ante la Sala 
de Instrucción de la Corte Suprema de 
Justicia.
También se anota que, a decir ver-
dad, se sabe ampliamente que Al-
fredo Deluque Zuleta es opositor al 
"gobierno" de Gustavo Petro Urrego. 
Mientras que Martha Peralta Epieyuu, 
defiende a capa y espada el llamado 
"Gobierno del Cambio".
Por parte de Juan Loreto Gómez Soto 
y Jorge Cerchiaro Figueroa, no se sabe 
ampliamente si se la juegan o no, con 
el "gobierno socialista" del ex inte-
grante del desaparecido Movimiento 
M - 19, que fue comandado por Jaime 
Bateman Cayón y Carlos Pizarro León 
Gómez.
¡Y que no se moleste el futuro emba-
jador de Colombia en la República de 
los COCOS, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

Viernes, 18 de julio de 2025

Riohacha avanza con nuevas acciones técnicas y sociales para garantizar agua potable y saneamiento digno para todos sus habitantes.
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En cumplimiento de la Sen-
tencia T-302 de 2017, funcio-
narios del Gobierno Nacional y 
del Departamento de La Gua-
jira visitaron las comunidades 
indígenas de Wososopo, Cama-
rote y Moyojoi, en el municipio 
de Uribia, para inspeccionar 
los avances en los proyectos 
de abastecimiento y potabiliza-
ción de agua potable que lide-
ra el Gobierno del Cambio del 
presidente Gustavo Petro.

La visita, liderada por la 
Consejería Presidencial para 
las Regiones, tuvo como obje-
tivo escuchar de primera mano 
a las comunidades, revisar las 
obras en ejecución y recoger las 
necesidades más urgentes en 
torno al acceso al agua como 

derecho fundamental.
“Nos encontramos con la 

comunidad de Wososopo para 
hacer seguimiento a las solucio-
nes de agua potable que se vie-
nen implementando. Revisamos 
avances y escuchamos sus nece-

sidades, con el compromiso de 
garantizar agua limpia y apta 
para el consumo humano”, se-
ñaló la Consejería.

En Camarote, el equipo ins-
titucional dialogó con líderes 
y familias sobre los retos que persisten en la ejecución de los 

proyectos. “Recogimos sus peti-
ciones para articular con las en-
tidades responsables y avanzar 
en el cumplimiento efectivo de la 
Sentencia. El Estado camina el 
territorio y construye soluciones 
junto al pueblo”, indicaron des-
de el Gobierno Nacional.

Asimismo, la comitiva visitó 
la comunidad de Moyojoi, don-
de compartieron con los niños 
y niñas wayuu en su sede edu-
cativa. “El Gobierno del Cambio 
avanza en llevar agua potable a 

los centros educativos, porque el 
futuro de La Guajira también se 
defiende con agua”, añadieron.

Finalmente, la Consejería 
reafirmó el compromiso del 
Gobierno Nacional con el pue-
blo wayuu:

“Donde antes hubo silencio, 
hoy hay presencia institucional. 
Cada gota que llega al pueblo 
Wayuu se traduce en vida y dig-
nidad. Que ningún niño o niña 
muera por desnutrición en La 
Guajira: ese es el compromiso 
del presidente Gustavo Petro”.

La Consejera Presidencial de la Regiones y la Gerente de Esepgua

Tres comunidades wayuu de la Alta Guajira recibieron 
la visita del gobierno nacional y departamental

El vandalismo que le 
hace daño al desarrollo 
urbano y turístico de 
Riohacha

Organizadores del carnaval
de Riohacha, mediante 
comunicación se dirigen 
al alcalde Genaro Redondo 
Choles

La gerencia del Banco de 
la República en Riohacha, 
continúa con los actos 
culturales de vieja data

Cuatro nombres
comienzan a sonar con 
posibles aspiraciones 
de ser candidatos a la 
Alcaldía del Distrito de 
Riohacha Porque presuntos delincuen-

tes están dañando a todo tren 
la extensa malla que colocó 
la Corporación Autónoma Re-
gional de La Guajira, Corpo-
guajira, para darle protección 
ambiental a la Avenida Circun-
valar y en donde se encuen-
tran los manglares.
También ya se robaron uno de 
los portones colocados en la 
malla. Y esa situación se debe 
a que por ese lugar desde hace 
varios años viven personas de 
la calle e indigentes muy ami-
gos del vicio de las drogas y 
que de manera increíble no 
han podido ser evacuados de 
los manglares por parte del 
gobierno del Distrito de Rio-
hacha.
¡Y... listo el pollo!

Por medio de la cual muestran su preocupa-
ción por la situación actual del Comité del 
Carnaval de Riohacha, porque en reiteradas 
ocasiones se ha solicitado una reunión sin 
respuesta alguna cuyo único objetivo es dis-
cutir y analizar los siguientes puntos.
1.- Evaluación del Carnaval de Riohacha de 
2025; 
2.- Ausencia de los aliados estratégicos en el 
Comité del Carnaval de Riohacha; 
3.- Situación del recurso producido por la Es-
tampilla Procultura con el porcentaje del 12% 
para el Carnaval de Riohacha de 2025; 
4.- Situación relacionada con el cargo del ge-
rente del Carnaval;
5o.- Organización técnica del Carnaval de Rio-
hacha de 2026; 
6o - Inició de gestión para la financiación del 
Carnaval de 2026 de manera efectiva y opor-
tuna.
Los organizadores del carnaval que firman 
esta comunicación son: Alex Vega Maldonado, 
Arlis Martínez Pinedo y Mercedes Quintero 
de Maya.
¡Y que no se moleste la Llorona Loca, pero no 
la de la Isla de la Fantasía, sino la del Puen-
tecito de Lux Kola, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

Viernes, 18 de julio de 2025

Funcionarios del Gobierno y La Guajira
verificaron en Uribia avances de proyectos de 

agua potable para comunidades wayuu.

En ese sentido, su director Es-
teban Narváez está anunciando 
que para hoy se realizará una 
rueda de prensa con el fin de 
presentar todos los detalles de 
la segunda edición de FILPAWA 
- Fiesta intercultural del libro y 
la palabra de La Guajira, que está 
prevista del 29 de julio al 02 de 
agosto del presente año.
La rueda de prensa será en el 
auditorio del mismo Banco de la 
República.
Se recuerda que el director de 
esa entidad del Estado, Esteban 
Narváez, hace varios meses rea-
lizó algunas actividades alusivas 
y como preámbulo a las festivi-
dades del 60 aniversario de vida 
político administrativa del depar-
tamento de La Guajira.
¡Y no se moleste Compadrito, el 
de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Para unas elecciones que están progra-
madas para el mes de octubre de 2027.
Estos nombres son: Alex Julio Rojas, con 
el respaldo de un movimiento político re-
gional en donde sobresalen el exalcalde 
Wilder Ríos Rojas, el ex secretario de Go-
bierno Distrital, Blas Quintero Mendoza 
y Emilsa Rojas Atencio.
Eriberto Ibarra Campo, quien tiene un 
trabajo político y buscaría la alianza res-
pectiva.
Jesús Lorenzo Cotes Gómez, a quien le 
manifestaron que lo tendrían en lista con 
la posibilidad de una candidatura. Ofre-
cimiento que no descarta el ex director 
del Instramd.
Y Miguel Ángel Panciera Di Zoppola, que 
podría estar cubierto con un manto como 
extraído de las fábulas de las Mil y Una 
Noche, pero que como por arte de magia 
produce: votos por aquí; votos por allá y 
votos por todas partes. Como imitando a 
un árbol que vota frutos muy parecidos a 
las uvas que, a veces, son importadas de 
la República de Chile. Para el buen enten-
dedor pocas palabras bastan.
¡Y que no se moleste el "Enano de la Isla 
de la Fantasía, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!
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El senador guajiro Alfredo 
Deluque Zuleta exigió al 
presidente Gustavo Petro 

una aclaración pública luego 
de que el mandatario hiciera 
declaraciones durante una re-
ciente alocución televisiva, en 
la que se refirió a un supuesto 
“traficante de agua” relacio-
nado con el Viceministerio de 
Aguas.

En su cuenta oficial en X 

(antes Twitter), Deluque ma-
nifestó:

“Señor Presidente, anoche es-
taba usted en un estado lamen-
table y muchas de sus palabras 
fueron desarticuladas, al igual 
que sus ideas. Dijo usted que ‘le 
entregaron el Viceministerio de 
Aguas a Luque, y Luque es un 
traficante de agua en La Guaji-
ra’. El medio nacional que usted 
maneja, RTVC Noticias, tenden-

ciosamente lo cita y publica: ‘le 
entregaron el viceministerio de 
agua a Deluque y Deluque es un 
traficante de agua en La Guaji-
ra…’”.

El congresista del Partido 
de la U añadió que, durante el 
mismo discurso, el presidente 
corrigió:

“‘Deluque es que se llama’. 
Señor Presidente, como yo soy 

Alfredo Deluque Zuleta, opositor 
a su gobierno y orgullosamente 
guajiro, le solicito que aclare 
ante el país si se refería a mí, y si 
es así, le exijo una retractación 
inmediata”.

Deluque reiteró su postura 
crítica frente a la actual ad-
ministración, recordando su 
papel como denunciante de 
presuntos casos de corrupción, 

incluyendo el proceso de con-
tratación de carrotanques para 
La Guajira, así como su rechazo 
al manejo de la salud en el de-
partamento.

“He votado no a sus proyec-
tos abyectos en el Senado, y lo 
he hecho públicamente. No he 
recibido, ni recibiría, cargos en 
su gobierno, al que me opongo 
de forma racional”, puntualizó.

Finalmente, el senador hizo 
un llamado directo al presiden-
te Petro:

“Usted sabe a quiénes en-
trega cuotas en su gobierno, y 
ciertamente a mí no. Le pido que 
no utilice su aparato de propa-
ganda para sembrar odio polí-
tico. Acudo al artículo 23 de la 
Constitución Nacional para exi-
gir una aclaración pública: ¿a 
quién se refería usted como ‘tra-
ficante de agua en La Guajira’? 
¿Era a mí? Si es así, exijo una 
rectificación inmediata”.

Alfredo Deluque exige aclaración pública al presidente Gustavo 
Petro por presunta calumnia

A través de la Oficina 
Departamental para 
la Prevención y Aten-
ción de Emergencias 

y Desastres, y en articulación 
con la Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo de Desas-
tres (UNGRD), la Gobernación 
de La Guajira continúa promo-
viendo la participación activa 
de las comunidades en la ges-
tión del riesgo.

En línea con el compromiso 
del gobernador Jairo Aguilar 
Deluque de construir territo-
rios más seguros y resilientes, 
durante los días 15 y 16 de 
julio se realizaron jornadas de 
construcción participativa de 
Mapas Comunitarios en cuatro 

municipios del departamento:
El 15 de julio: Dibulla y Vi-

llanueva, con el liderazgo de 
sus administraciones municipa-
les, las Secretarías de Gobierno 
y las Oficinas Municipales de 
Gestión del Riesgo.

El 16 de julio: Urumita y 
San Juan del Cesar, con amplia 
participación de comunidades 
locales y el acompañamiento 
técnico territorial.

Estas jornadas permitieron 
identificar amenazas como 
inundaciones, erosión costera 
y sequías, así como reconocer 
las capacidades locales: vías de 
acceso, centros de salud, insti-
tuciones educativas, lugares de 
refugio y sitios sagrados, todos 

elementos clave para una res-
puesta eficaz ante emergen-
cias.

“Esta experiencia demuestra 
el compromiso del departamento 
con la planificación participati-
va, la protección de la vida y la 
integración entre el conocimien-
to técnico y ancestral. ¿Ya cons-
truiste tu mapa comunitario?”, 
señaló el equipo técnico depar-
tamental.

Con estas acciones, la Go-
bernación sigue impulsando 
la cultura de prevención y el 
empoderamiento comunitario 
frente al riesgo, fortaleciendo 
el tejido social y la capacidad 
de respuesta en todo el territo-
rio guajiro.

Gobernación de La Guajira fortalece la gestión del riesgo 
con participación comunitaria

“No he recibido, ni recibiría, cargos en su gobierno, al que me opongo de forma racional”: Senador

A través de la Oficina Departamental para la Prevención y Atención de Emergencias y Desastres
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Senador guajiro Alfredo Deluque Zuleta.

Comunidades de La Guajira trazaron Mapas Comunitarios para prevenir 
riesgos y fortalecer la resiliencia local.

La Procuraduría General de 
la Nación, en cabeza del Procu-
rador Gregorio Eljah Pacheco, 
expresó su firme rechazo frente 
al reciente desplazamiento for-
zado de al menos 15 núcleos 
familiares de la comunidad in-
dígena wayuu ocurrido el 15 
de julio en el municipio de Rio-
hacha, La Guajira.

Entre las víctimas se en-
cuentran mujeres, niños, niñas 
y adolescentes, quienes fueron 

recibidos en la ciudad de Bogo-
tá en el Centro de Atención a 
Víctimas (CAV) de la entidad. 
Allí, un equipo multidiscipli-
nario atendió su llegada, acti-
vando los protocolos de protec-
ción, toma de declaraciones y 
remisión a las rutas institucio-
nales de atención.

“Rechazamos categóricamen-
te cualquier forma de violencia 
o amenaza contra las comuni-
dades indígenas. La situación 

de los wayuu en Riohacha exige 
atención inmediata y acciones 
preventivas por parte del Esta-
do”, afirmó el Procurador Pa-
checo.

La entidad hizo un llamado 
urgente a las autoridades ci-
viles, militares y policiales del 

Distrito de Riohacha para que 
adopten medidas inmediatas 
de protección que salvaguar-
den los derechos fundamenta-
les de esta comunidad, en es-
pecial el derecho a la vida, la 
integridad, la libertad y la se-
guridad personal.

Asimismo, instó a las au-
toridades administrativas del 
Distrito Capital de Bogotá a 
avanzar de forma ágil en la 
convocatoria y desarrollo del 
Comité de Justicia Transicio-
nal, y en la adopción de medi-
das efectivas para garantizar la 
atención, asistencia y repara-
ción integral a las víctimas de 
desplazamiento forzado.

La Procuraduría General 
reiteró su compromiso con la 
defensa de los derechos de las 
comunidades indígenas y con 
el seguimiento riguroso a las 
obligaciones del Estado en ma-
teria de protección, reparación 
y no repetición.

Entre las víctimas se encuentran mujeres, niños, niñas y adolescentes

Procuraduría rechaza homicidios y amenazas contra la
comunidad wayuu en Riohacha y alerta por desplazamiento 
masivo hacia Bogotá

La Procuraduría rechazó el desplazamiento 
forzado de familias wayuu en Riohacha y
exigió medidas de protección inmediata.

Presidente Gustavo Petro.
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La pluma dorada, en esta 
ocasión, plasma la página en 
blanco con la tinta fina de su 
pensamiento, inspirada en un 
ser de luz, en un ser humano 
maravilloso, en una persona 
que ha sido puerta para otras 
y por eso la vida hoy lo bendi-
ce; la vida hoy le abre puertas 
internacionales porque él tam-
bién lo ha hecho con otros gua-
jiros. Eso lo ha convertido en 
un fenómeno para La Guajira, 
para la región Caribe y ahora 
para el mundo. Un referente. 
Un ejemplo. Una persona ex-
cepcional: Ismael Fernández 
Gámez.

No todos los días se pue-
de escribir sobre alguien cuya 
existencia misma es una cró-
nica viva. Ismael Fernández 
Gámez, nuestro querido “Car-
denal Guajiro”, no necesita tí-
tulos rimbombantes para bri-
llar, porque su sola presencia 
en los medios, en las letras y 
en los corazones de quienes lo 
conocemos es ya una luz que 
alumbra caminos.

Director emblemático de 
Diario del Norte, voz que mar-
có generaciones, artífice de la 
palabra y centinela del perio-
dismo ético y comprometido, 
Ismael ha sido más que un pe-
riodista: ha sido un tejedor de 
esperanzas. Su mirada ha esta-
do siempre fija en el horizon-
te, buscando cómo elevar a los 
suyos, cómo visibilizar al otro, 

cómo convertir cada historia de 
la Guajira profunda en relato 
digno de ser contado.

Hoy, desde su nuevo rol 
como gerente de Telecaribe, 
sigue abriendo puertas que pa-

recían selladas. Su voz tiene el 
eco de la sabiduría, pero tam-
bién la humildad del que sabe 
que el poder se ejerce sirvien-
do. Porque eso ha sido él: un 
servidor de su tierra, un padri-
no de los poetas, un cómplice 
de los artistas, un aliado incon-
dicional de los escritores que 
creímos en la palabra como 
destino.

A su lado, su inseparable 
compañera Demis Pacheco, 
mujer de nobleza y coraje, ha 
sido la fuerza silenciosa que 
completa esta dupla extraor-
dinaria. Juntos han hecho de 
su vida un proyecto colectivo: 
en cada logro ajeno celebran el 
suyo propio. En cada triunfo de 
un guajiro sienten que también 
se levantan ellos.

Ismael no conoce de envi-
dias. No le teme al brillo aje-
no. Al contrario, lo alienta, lo 
difunde, lo protege. ¿Cuántos 
no encontramos en él ese em-

pujón que nos faltaba? ¿Cuán-
tos no recibimos su respaldo 
silencioso, su palabra precisa, 
su llamada oportuna?

Y no hay gesto más grande 
que el de tender la mano sin 
esperar nada a cambio. Por 
eso hoy, cuando el mundo lo 
reconoce como uno de los pe-
riodistas más destacados de 
Iberoamérica, los que lo co-
nocemos sabemos que no es 
casualidad. Es justicia. Es cose-
cha de una siembra generosa y 
constante.

Sus hijos, sus nietos, su 
amado “Cardenalito”, deben sa-
ber que llevan en sus venas la 
herencia de un grande. De un 
hombre íntegro, valiente, gene-
roso y brillante. Un esposo de-
voto. Un padre guía. Un abuelo 
que inspira. Un amigo leal. Un 
jefe que forma con ejemplo.

Hoy, esta pluma dorada es-
cribe con emoción contenida, 
pero con la firme convicción 
de que homenajes como estos 
no solo se merecen: se deben. 
Porque hombres como Ismael 
Fernández Gámez no nacen to-
dos los días. Porque La Guajira 
tiene en él no solo a un comu-
nicador excepcional, sino a un 
símbolo de lo mejor que somos 
capaces de ser.

Gracias, Cardenal Guajiro, 
por encender faros en tantas 
vidas. Que esta nueva etapa 
esté llena de bendiciones, de 
conquistas, y sobre todo, de 
amor. Porque si algo has dado 
a manos llenas, es amor por tu 
tierra y tu gente.

Que esta crónica viaje hasta 
ti como un abrazo extendido 
desde cada rincón de La Gua-
jira…

El modelo de administra-
ción pública instituido por 
el alcalde Alex Char, desde 
su primera administración -a 
principios del 2008-, tiene a 
Barranquilla con los mejores 
indicadores de desarrollo eco-
nómico del país y posicionada 
ante los organismos internacio-
nales.  

En el pasado Foro de De-
sarrollo Local de la OCDE, fui 
testigo de los elogios por su 
destacada infraestructura, co-
nectividad y oferta cultural. 
Asimismo, fue elogiada por su 
compromiso con el desarrollo 
sostenible, la innovación, la 
inclusión social y la gestión de 
proyectos locales. Cosa que he 
podido comprobar en los pocos 
meses que llevo viviendo en 
esta maravillosa ciudad.

A diferencia de Bogotá, 
donde viví 42 años, acá existe 
un entorno empresarial favora-

ble para generar negocios, dis-
ponibilidad de capital humano 
con mano de obra calificada, 
calidad en la educación y ca-
pacidad para desarrollar nue-
vas tecnologías. Lo anterior, 
gracias a la acertada orienta-
ción de las políticas públicas 
y a la eficiencia en el modelo 
de gestión instituido por el al-
calde Alex Char. Sería bueno 
que nuestra querida y aprecia-
da Ana Fernanda Maiguashca, 
presidenta del Consejo Privado 
de Competitividad, se echara 
una vueltecita por acá; las ven-
tajas que he encontrado entre 
Barranquilla y Bogotá o Cali, 
en materia de competitividad, 
son enormes.

Me imagino que vendrán 
nuevos retos para la alcaldía 
Char en los próximos años, 
pero hay uno, al cual me quiero 
referir en esta columna y que 
podría ser de mucho impacto 
para el área metropolitana, in-
tegrada por los municipios de 
Soledad, Malambo, Puerto Co-
lombia y Galapa, y el Distrito 
de Barranquilla, como ciudad 
núcleo.

Se trata de crear un Food 
Hub, un ecosistema agroali-
mentario donde converjan pro-
ductores, empresas globales 
de biotecnologías, operadores 
logísticos, la industria, el co-
mercio y los centros de investi-
gación y formación en ciencias 
relacionadas con la agroindus-
tria, para garantizar los ali-
mentos a los habitantes locales, 
ciudades capitales de la región 
Caribe, principales islas del Ca-
ribe, Panamá y el mercado de 
los Estados Unidos. Una espe-
cie del Silicon Valley de Cali-
fornia, pero en producción de 
alimentos y materias primas.

Barranquilla es la esquina 
mejor ubicada de Latinoamé-
rica para desarrollar un Food 
hub logístico, con el fin de pro-
ducir, transformar y proveer de 
alimentos a un círculo de 100 
millones de personas que están 

a una distancia no mayor de 
cinco horas por vía marítima, 
aérea y terrestre de la ciudad. 
Una ventaja comparativa que 
no la tiene otro país de la re-
gión, teniendo en cuenta que 
Barranquilla, además, cuenta 
con la autopista de agua más 
barata y eficiente del país para 
el transporte de carga, desde 
y hacia el centro del país. Un 
estudio del ingeniero Jorge En-
rique Sáenz revela que, para 
transportar 7.200 toneladas 
por el río Magdalena, solo se 
requiere un remolcador con 
seis barcazas, mientras que 
para mover esa carga por vía 
terrestre, se requieren 240 
tractomulas, que tienen que 
soportar la tronera de huecos, 
peajes, fotomultas y bloqueos 
en la ruta del sol.

El desarrollo de un Food 
hub en Barranquilla permitiría 
concentrar en el área metropo-
litana a las principales compa-
ñías globales de biotecnologías 
del mundo, hipermercados y 
compañías de logística de ali-
mentos, para reducir costos, 
acortar distancias y ofrecer ali-
mentos de mejor calidad.

Delia Rosa Bolaño Ipuana

Indalecio Dangond Baquero

La tinta del alma escribe a un hombre 
de luz, Ismael Fernández Gámez 

Un Food hub para Barranquilla
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Barranquilla se proyecta como la esquina 
estratégica para impulsar un Food Hub que 

garantice alimentos y desarrollo sostenible en 
la región Caribe.
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Esta semana, en el Consejo 
de Ministros, nos mostraron el 
Presupuesto 2026 que piensan 
radicar en el Congreso como si 
fuera el premio gordo de la lo-
tería. Se jactan de que sube un 
8 %, que la inversión crece casi 
otro 8 %, que la deuda baja un 
9 % y que el funcionamiento, 
con tristeza, aumenta un 13 %. 
Ese aumento es una cifra vacía, 
sin respaldo, y lo peor es que 
La Guajira sigue siendo ignora-
da, como si no existiera.

El propio marco fiscal de 
mediano plazo, que el Gobier-
no presentó en junio, dice cla-
ramente que el presupuesto no 
debería crecer más allá de la in-
flación proyectada, que es del 
3,6 %. Sin embargo, ahora nos 
quieren vender un crecimiento 
que la duplica, mientras todos 
sabemos que el presupuesto de 
2025 fue recortado y que, al 
paso que vamos, no se va a eje-
cutar completo.

No quiero otro año viendo a 
directores de entidades, como 
el de la UNGRD, rogando por 
declarar emergencia económi-
ca porque “no hay giros ni tras-
lados”, mientras nuestros niños 
caminan kilómetros o pedalean 
en las bicicletas que les entre-
garon, cargando baldes de 
agua en la Alta Guajira.

Ahí está mi reclamo, mien-
tras se proyectan billones para 
múltiples sectores, el Proyecto 
Multipropósito del Río Ran-
chería sigue condenado a ser 
el elefante blanco más costoso 
del Caribe colombiano. Más de 
$650.000 millones enterrados 

en concreto para que el agua 
quede estancada en la presa El 
Cercado, mientras el resto de la 
obra sigue a medio hacer.

Ese proyecto no es un ca-
pricho, nació con la promesa 
de cambiarle la vida a miles de 
guajiros, llevar agua potable a 

nueve municipios, irrigar más 
de 18.000 hectáreas, darles 
fuerza a nuestros campesinos 
para diversificar cultivos, me-
jorar rendimientos, reactivar la 
economía local y generar ener-
gía limpia para el territorio ru-
ral.

Desde la Comisión Cuarta 
de la Cámara he dado esta pe-
lea una y otra vez; en el Pre-
supuesto General de la Nación 
2023 radicamos una propo-
sición para que se asignara al 
menos una parte del recurso 
necesario, con base en los es-

tudios actualizados de la ADR, 
pero nos dijeron que no. En el 
PGN 2024 propusimos un me-
canismo de deuda responsable, 
70 % Nación y 30 % entes te-
rritoriales, y también nos dije-
ron que no. Parece que cuando 
se trata de La Guajira, el "no" 
siempre está listo.

Ahora, cuando se llenan la 
boca anunciando aumentos de 
inversión, ¿dónde está La Gua-
jira? Otra vez en la lista de es-
pera, otra vez con la mano ex-
tendida, otra vez invisible.

No pueden venir a decir que 
no hay plata para terminar un 
proyecto que ya tiene estudios, 
diseños y costos actualizados, 
mientras al mismo tiempo 
anuncian un presupuesto que 
crece un 8 %, que ni siquiera 
cumple con su propia regla fis-
cal hecha a su medida.

Además, la inversión nacio-
nal debe priorizar donde más 
se necesita. ¿Qué sentido tie-
ne celebrar más inversión si se 
olvida a las regiones que más 
sed tienen? La Guajira no pue-
de seguir siendo el patio trase-
ro del país, donde se anuncian 
obras, se hacen primeras fases 
y se abandonan las segundas, 
donde van a buscar la energía 
limpia de país y los guajiros no 
tiene energía limpia. 

Desde ya les anuncio que 
daré la pelea en la Comisión 
Cuarta para que en el PGN 
2026 se incluyan recursos es-
pecíficos y suficientes para la 
Fase II del Proyecto Ranchería. 
No quiero más paños de agua 
tibia, no más artículos genéri-
cos que dicen “priorizarán” sin 
definir absolutamente nada. 
Quiero la plata asegurada y lo 
más importante, con destina-
ción clara.

Una vez más, La Guajira no 
se rinde.

Juan Loreto Gómez Soto

Un presupuesto que olvida a La Guajira
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Por fin La Guajira empieza a 
pensarse desde sí misma. La re-
ciente construcción del Plan de 
Ordenamiento Departamental 
(POD) no es solo un ejercicio 
técnico ni una reunión de ex-
pertos con planos en la mano. 
Es o debería ser una apuesta 
colectiva por sanar un territo-
rio profundamente herido por 
el abandono, la desigualdad y 
la improvisación estatal.

En este primer paso parti-
ciparon autoridades locales, 
entidades nacionales y, lo más 
importante, las comunidades 
del territorio. Las mismas que 
han esperado durante décadas 
que el desarrollo no sea sinóni-
mo de despojo, que la palabra 
“progreso” no arrase con sus 
culturas ni convierta sus tierras 
en zonas de sacrificio para in-
tereses ajenos.

Hablar de ordenamiento 
en La Guajira no es un tema 
menor. Aquí, donde se cruzan 
rutas ilegales con promesas in-
cumplidas, donde conviven la 
riqueza minera con la sed de 
los niños, planificar el territo-
rio es también hablar de justi-

cia social y ambiental. Significa 
decidir qué se protege, qué se 
transforma, cómo se distribu-
yen los beneficios del desarro-
llo y quién tiene voz en esas 
decisiones.

Este POD no puede limi-
tarse a un documento lleno de 
mapas y jerga técnica. Tiene 
que ser un acto de reparación 
histórica. Debe reconocer el lu-
gar sagrado de los pueblos indí-
genas, la importancia del agua 
como bien común, el valor de 
la educación rural, la urgencia 
de la soberanía alimentaria, la 
necesidad de un empleo dig-

no, y la posibilidad de vivir sin 
miedo.

Además, ordenar el territo-
rio implica reconocer el alma 
de La Guajira: sus pueblos in-
dígenas, afros, campesinos, 
pescadores, mujeres tejedoras, 
jóvenes creadores, sabedores 
ancestrales y líderes comunales 

que por generaciones han resis-
tido a la exclusión. No se trata 
solo de gestionar el espacio fí-
sico, sino de garantizar el dere-
cho a permanecer con dignidad 
en el territorio.

Pero atención: ningún plan 
será transformador si no va 
acompañado de voluntad po-

lítica real, inversión pública 
transparente y seguimiento 
ciudadano activo. La historia 
de La Guajira está llena de pla-
nes que duermen en anaque-
les institucionales mientras las 
comunidades siguen contando 
muertos por hambre, por sed o 
por olvido.

Este momento exige vigi-
lancia, movilización social y 
veeduría ciudadana. Exige que 
las universidades, los medios, 
las organizaciones sociales y 
los propios habitantes del terri-
torio hagan del POD una herra-
mienta viva, crítica y participa-
tiva. Solo así podrá cumplir su 
promesa de futuro.

Y aunque el reto es gigan-
tesco, también lo es la opor-
tunidad. Si este proceso se 
mantiene con participación 
real, con respeto a los saberes 
ancestrales y voluntad política 
verdadera, podría convertirse 
en el primer paso hacia una 
Guajira más humana, más vivi-
ble y menos saqueada.

Ordenar el territorio es, en 
el fondo, ordenar el futuro. Y 
el futuro de La Guajira no pue-
de seguir siendo un páramo 
de promesas rotas. Merece ser 
una tierra donde vivir valga la 
pena. Donde el desarrollo no 
llegue como imposición, sino 
como resultado de la escucha, 
el diálogo y la dignidad.

Jean Breiner Robledo Meza

Ordenar el territorio es dignificar la vida 
en La Guajira

El Plan de Ordenamiento Departamen-
tal abre la puerta para que La Guajira 
decida su futuro desde la dignidad y la 

justicia social.

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo invita a to-
dos los guías de turismo de Co-
lombia a postularse al Segundo 
Bootcamp Nacional de Guías 
de Turismo, una experiencia 
formativa única que en esta 
edición estará enfocada en el 

Turismo Literario, bajo el nom-
bre: ‘Viviendo Macondo’.

La fecha del evento es del 
20 al 22 de agosto de 2025, en 
Riohacha, La Guajira.

Este Bootcamp será un es-
pacio diseñado para fortalecer 
habilidades técnicas, narrativas 

e interpretativas, con énfasis en 
la riqueza literaria de nuestro 

país y la obra de Gabriel García 
Márquez, uno de los máximos 

exponentes del realismo mági-
co.

“Atención, guías de turismo 
de Colombia. Postúlate del 15 de 
julio al 3 de agosto”, anunció el 
Ministerio.

Los cupos son limitados. 
“No pierdas la oportunidad de 
vivir Macondo y llevar tu for-
mación profesional al siguiente 
nivel”, indicó la cartera minis-
terial.

Consulta requisitos y pos-
túlate aquí: https://convoca-
toriasturismo.mincit.gov.co/
convocatoria/67

Con el objetivo de pro-
mover la solidaridad, 
la confianza y la par-
ticipación activa de la 

comunidad, la Alcaldía de San 
Juan del Cesar, a través de su 
Oficina de Renta Ciudadana, 
realizó el Primer Encuentro Co-
munitario de Fortalecimiento 
del Tejido Social.

Esta estrategia busca con-
solidar los lazos entre los be-
neficiarios de los programas 
de transferencias monetarias, 
fomentando espacios de diálo-
go, colaboración y desarrollo 
conjunto de proyectos comuni-
tarios.

Las fechas de los encuentros 
son: 14 y 15 de julio y 22 al 25 
de julio. Desde las 2:00 p.m y 
el lugar a desarrollarse es la 
Casa de la Cultura Manuel An-

tonio Dávila.
“Estos encuentros permiten 

fortalecer el bienestar colectivo 
y construir ciudadanía desde el 
territorio”, destacó la adminis-

tración municipal.
La iniciativa hace parte del 

compromiso de la Alcaldía con 
el desarrollo social y humano 

del municipio, promoviendo 
una cultura de participación 
activa y corresponsabilidad en-
tre sus habitantes.

Con el objetivo de seguir 
articulando esfuerzos para la 
conservación del patrimonio 
natural y cultural del territorio, 
se llevó a cabo un encuentro in-
terinstitucional entre Parques 
Nacionales Naturales de Co-
lombia – Dirección Territorial 
Caribe y la Corporación Autó-
noma Regional de La Guajira 
(Corpoguajira).

La jornada se desarrolló en 
el marco del proyecto ‘Guaji-
ra: Conectividad Biocultural’ y 
tuvo como propósito fortalecer 

alianzas estratégicas, construir 
una agenda de trabajo conjun-
ta y avanzar en la gestión sos-
tenible de las áreas protegidas 
del departamento.

Durante el espacio, se socia-
lizaron avances en el proceso 
de asistencia técnica territo-
rial, se revisó el estado actual 

del Sistema Departamental de 
Áreas Protegidas (SIDAP La 
Guajira) y se abordó el desa-
rrollo del proyecto Conexión 
Guajira.

“Este espacio representa un 
paso firme hacia la construcción 
de una visión compartida entre 
las entidades ambientales, para 
garantizar la conservación de 
los ecosistemas estratégicos de 
La Guajira, respetando y promo-
viendo su riqueza biocultural”, 
señaló Samuel Lanao Robles, 
director general de Corpogua-
jira.

También se discutieron 
acciones clave relacionadas 
con la implementación de la 
política nacional del Sistema 
Nacional de Áreas Protegidas 
(SINAP), en coherencia con los 
desafíos ecológicos y sociocul-
turales que presenta la penín-
sula guajira.

Este encuentro reafirma el 
compromiso institucional con 
la protección ambiental, la sos-
tenibilidad territorial y el forta-
lecimiento de la conectividad 
biocultural en La Guajira.

El evento será del 20 al 22 de agosto en la ciudad de Riohacha

Se adelantó el Primer Encuentro Comunitario de Fortalecimiento del Tejido Social

“Este espacio representa un paso firme hacia la construcción de una visión compartida entre 
las entidades ambientales”: Samuel Lanao Robles

Abren inscripciones para el Segundo Bootcamp Nacional 
de Guías de Turismo – Edición Turismo Literario ‘Viviendo 
Macondo’

San Juan del Cesar fortalece el tejido social con Renta 
Ciudadana

Corpoguajira y Parques Nacionales fortalecen 
alianza por la protección de áreas protegidas 
en La Guajira

Riohacha, La Guajira Viernes, 18 de julio de 2025

Corpoguajira y Parques Nacionales Naturales
acordaron acciones conjuntas para proteger

ecosistemas y fortalecer la conectividad biocultural 
de La Guajira.

Guías de turismo de todo el país se 
preparan para “Viviendo Macondo”, el 
Bootcamp Literario que impulsará el 

turismo cultural en La Guajira.

San Juan del Cesar impulsó el Primer Encuentro Comunitario de Fortalecimiento del Tejido Social para unir a beneficiarios y comunidad.

https://convocatoriasturismo.mincit.gov.co/convocatoria/67
https://convocatoriasturismo.mincit.gov.co/convocatoria/67
https://convocatoriasturismo.mincit.gov.co/convocatoria/67
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En un esfuerzo por fortale-
cer la estrategia integral de lu-
cha contra el mosquito Aedes 
aegypti, transmisor del dengue 
y la fiebre amarilla, la Goberna-
ción de La Guajira, bajo el lide-
razgo de Jairo Aguilar Deluque, 
en articulación con la Secreta-
ría de Salud Departamental y la 
ESE Hospital Santa Rita de Cas-
sia, avanza en el levantamiento 
del índice Aédico en municipios 

priorizados.
La ingeniera ambiental Rosa 

Camila Vargas Ortiz explicó que 
esta actividad se desarrolla me-
diante visitas casa a casa en los 
barrios con mayor riesgo, don-
de se inspeccionan los depósitos 
de agua y se identifican criade-
ros del mosquito.

“Nuestro objetivo es determi-
nar el porcentaje de infestación 
en cada vivienda y barrio para 

planificar acciones efectivas de 
control y prevención”, afirmó.

La campaña, enmarcada en 
la estrategia ‘Una Guajira más 
saludable es tarea de todos: Sin 
Dengue, ni Fiebre Amarilla’, 
promueve no solo la inspección 
técnica, sino también la edu-
cación comunitaria, concienti-
zando a la población sobre las 
medidas necesarias para evitar 
la proliferación del vector.

Durante las visitas, el equi-
po de salud ambiental realiza 
inspecciones detalladas, iden-
tifica potenciales criaderos y 
ofrece charlas educativas para 
promover prácticas como la eli-
minación de aguas estancadas, 
limpieza de tanques, uso de ta-
pas en depósitos, y la correcta 
disposición de residuos.

Asimismo, se distribuyen fo-
lletos informativos que enseñan 
paso a paso cómo mantener los 
hogares libres de criaderos, en 
un esfuerzo por empoderar a la 
ciudadanía en el autocuidado y 

la prevención.
Desde la Gobernación se rei-

tera el compromiso con la salud 
pública del territorio, recordan-
do que la erradicación del Ae-
des aegypti y la prevención de 
enfermedades asociadas requie-
ren del compromiso conjunto 
entre gobierno y comunidad.

“Una Guajira libre de dengue 
es posible, si todos actuamos con 
responsabilidad”, concluyó la 
funcionaria.

En medio de operativos sos-
tenidos por parte de las auto-
ridades contra las estructuras 
criminales que operan en la re-
gión, la ciudad de Riohacha si-
gue enfrentando preocupantes 
episodios de inseguridad. En 
lo que va del año 2025, se han 
registrado tres asaltos a mano 
armada que han generado im-
pacto a nivel nacional debido a 
la planificación y violencia em-
pleada por los delincuentes.

El primer hecho ocurrió el 
pasado 26 de febrero, cuando 
hombres fuertemente armados 
asaltaron la sede del banco 
BBVA, ubicada en la carrera 6 
con calle 11. En medio de la 
huida, los asaltantes asesina-
ron al reconocido policía de 
turismo Hilde Javier Pimienta 
Patiño, lo que provocó conmo-
ción entre la ciudadanía.

Posteriormente, el 9 de 
abril, se reportó un robo con 
características cinematográfi-
cas dentro del aeropuerto in-
ternacional Almirante Padilla. 
Allí, un grupo de delincuentes 
irrumpió en la pista para inter-
ceptar un vehículo blindado de 
valores que transportaba una 
considerable suma de dine-
ro. Tras un cruce de disparos, 

los atacantes lograron escapar 
inicialmente, aunque minutos 
después las autoridades logra-

ron la captura de dos sujetos y 
la recuperación parcial del di-
nero hurtado.

El caso más reciente se re-
gistró el miércoles 16 de julio, 
cuando varios sujetos armados 

ingresaron a la sede del ban-
co Davivienda, ubicada en el 
centro comercial Viva Rioha-
cha. Los criminales redujeron 
al guardia de seguridad y a 
los usuarios para ejecutar un 
millonario hurto. Según los 
primeros reportes, uno de los 
presuntos implicados fue dete-
nido, mientras que los demás 
habrían escapado hacia barrios 
cercanos al mar Caribe.

Las autoridades han refor-
zado los esquemas de vigilan-
cia y operativos especiales en 
puntos críticos de la ciudad. 
Sin embargo, la frecuencia y 
violencia de estos hechos conti-
núa generando inquietud entre 
los habitantes, al tiempo que se 
exige una respuesta más con-
tundente frente a las estructu-
ras criminales que operan en la 
capital guajira.

Bajo el liderazgo del gobierno de Jairo Aguilar

La ciudad sigue enfrentando preocupantes episodios de inseguridad

La Guajira refuerza estrategia contra el dengue con 
levantamiento de índice Aédico

Tres asaltos a bancos y vehículos de valores en Riohacha 
en lo que va del 2025

Riohacha, La Guajira Viernes, 18 de julio de 2025

Casa a casa, autoridades inspeccionan criaderos del Aedes aegypti para 
fortalecer la lucha contra el dengue en La Guajira.

Riohacha afronta una ola de asaltos a mano armada en 2025, encendiendo alarmas sobre la seguridad y la acción criminal en la ciudad.

Autoridades de La Guajira fortalecieron visitas 
casa a casa para combatir criaderos del

mosquito Aedes aegypti, impulsando
prevención y educación comunitaria.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Personería Municipal 
de Maicao, bajo el liderazgo 
de Ever Quintana Rodríguez, 
participó activamente en la 
reunión convocada por la Se-
cretaría de Asuntos Indígenas 

del Departamento, encabezada 
por la doctora Oriana Zambra-
no, con el objetivo de abordar 
temas relacionados con la re-
presentatividad en el territorio 
indígena.

El encuentro, que contó con 
la participación de diferentes 
entes territoriales y represen-
tantes de la comunidad indíge-
na Alakaa, sirvió como espacio 
para el fortalecimiento del diá-

logo entre las autoridades loca-
les y los pueblos ancestrales.

Durante la jornada, se acor-
dó la creación de mesas de tra-
bajo con enfoque intercultural, 
orientadas a propiciar un diálo-
go genuino y respetuoso de la 
cosmovisión del pueblo wayuu, 
así como de sus mecanismos 
propios de concertación.

“Este tipo de espacios son 
fundamentales como herramien-
ta para la solución pacífica de 

los conflictos internos, respe-
tando la autonomía y sabiduría 
ancestral del pueblo wayuu”, ex-
presó el personero Ever Quin-
tana Rodríguez.

La Personería reafirma su 
compromiso con los principios 
de interculturalidad, inclusión 
y respeto a los derechos ét-
nicos, fundamentales para la 
construcción de un tejido so-
cial más justo y armonioso en 
el municipio de Maicao.

El director de MeteoGuaji-
ra, José Radith Zúñiga, alertó 
sobre un incremento significa-
tivo de las temperaturas en el 
departamento de La Guajira 
entre el 18 y el 24 de julio de 
2025. De acuerdo con los mo-
delos de pronóstico, se esperan 
valores que oscilarán entre los 
35 °C y 40 °C a la sombra, con 
sensaciones térmicas que po-
drían llegar a los 42 °C o 43 °C 
en algunos municipios.

Frente a este panorama, el 

experto recomendó a la pobla-
ción tomar precauciones para 
evitar afectaciones en la salud, 
especialmente en niños, adul-
tos mayores y personas con 
condiciones médicas preexis-
tentes. Entre las recomendacio-
nes se encuentran mantenerse 
bien hidratados, buscar lugares 
frescos y ventilados, evitar la 
exposición prolongada al sol 
entre las 9:00 de la mañana y 
las 4:00 de la tarde, usar blo-
queador solar, vestir ropa có-

moda, fresca y de colores cla-
ros.

Zúñiga advirtió que existe 
riesgo de golpes de calor si no 
se toman las medidas adecua-
das de protección durante es-
tos días de altas temperaturas.

MeteoGuajira mantiene el 
monitoreo permanente de las 
condiciones climáticas y hace 
un llamado a la comunidad 
para estar atenta a las recomen-
daciones de las autoridades de 
salud y gestión del riesgo.

Prosperidad Social participa 
en el segundo gran encuentro 
de economía popular, +Ta-
lante, que se desarrolla del 17 
al 20 de julio en el Centro de 
Convenciones Ágora de Bogo-
tá. El evento reúne micronego-
cios, redes solidarias y saberes 
comunitarios, reafirmando el 
compromiso del Gobierno na-
cional con la reducción de la 
vulnerabilidad económica y el 
fortalecimiento de la economía 

popular como motor de desa-
rrollo social.

Durante el encuentro, el di-
rector de Prosperidad Social, 
Mauricio Rodríguez Amaya, 
destacó la importancia de for-
talecer el trabajo organizativo 
y asociativo en los territorios, 
siguiendo el mandato del pre-
sidente Gustavo Petro. “Esto es 
fundamental para el desarrollo 
y la promoción de la economía 
popular, y para lograr la inclu-

sión productiva. Este es el cami-
no que puede llevar a las pobla-
ciones a superar la pobreza y la 
desigualdad desde los territo-
rios”, afirmó Rodríguez.

El funcionario también enfa-
tizó la necesidad de consolidar 
una política pública de largo 
plazo para la economía popu-
lar y solidaria, basada en una 
hoja de ruta sólida y duradera. 
“El Plan Decenal, planteado en 
el Plan Nacional de Desarrollo, 
busca garantizar continuidad 
durante dos gobiernos y ya tiene 
ejes claros: acceso al crédito, in-
novación y formación técnica”, 
precisó.

Prosperidad Social cuenta 
en el evento con un pabellón 
de 160 metros cuadrados que 
ofrece asesoría empresarial, 
asistencia técnica, educación 
informal, información sobre 
microcréditos y rutas de forta-
lecimiento para micronegocios 
y pequeños comercios. Ade-

más, participa en espacios de 
mercado campesino, zonas de 
networking, talleres y foros 
que permiten a los asistentes 
conocer la oferta institucional 
disponible para impulsar la 
economía popular con inclu-
sión, oportunidades y equidad.

La estrategia de la entidad 
se articula con la Ley 2294 
de 2023, los documentos 
CONPES, la Política Nacional 
de Inclusión Financiera y otras 

iniciativas que buscan generar 
ingresos sostenibles y fortale-
cer capacidades productivas en 
el país.

El evento +Talante es gra-
tuito y abierto al público. Los 
interesados pueden acercarse 
hasta el 20 de julio al Centro 
de Convenciones Ágora en Bo-
gotá para conocer la oferta ins-
titucional, recibir asesoría y co-
nectarse con otros actores del 
sector productivo.

En cabeza del Personero Ever Quintana Rodríguez

MeteoGuajira emite advertencia por condiciones extremas en el departamento

Personería Municipal de Maicao promueve diálogo 
intercultural con el pueblo wayuu

Entre el 18 y 24 de julio, La Guajira enfrentará temperaturas 
de hasta 40 °C y sensación térmica de 43 °C

Prosperidad Social impulsa la economía popular en
+Talante: propone acceso a crédito, innovación y formación 
técnica como pilares de política pública

Guajira NewsGuajira News Guajira NewsSiempre informado aquí

Viernes, 18 de julio de 2025

Maicao refuerza el diálogo intercultural 
con mesas de trabajo para garantizar 
la autonomía y representatividad del 

pueblo wayuu.

MeteoGuajira alertó sobre altas temperaturas en La Guajira, instando a la 
población a extremar precauciones para prevenir golpes de calor.

Mauricio Rodríguez Amaya, director de Prosperidad Social.
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Se atribuye a Nietzsche 
la frase: "La vida sin 
música sería un error". 
Según datos de Statista, 

al menos el 50% de los partici-
pantes de una de sus encuestas 
estarían de acuerdo con el filó-
sofo alemán.

El 39% de las personas afir-
man escuchar música mien-
tras hacen tareas en el hogar, 
el 50% mientras conduce. Un 
estudio de Instituto Superior 
para el Desarrollo de Internet 
(ISDI), Spotify e Ipsos publi-
cado por Cinco Días asegura 
que el 47% de los profesionales 
escucha música en el trabajo. 
Una investigación publicada 
recientemente revela que escu-
char música mientras se traba-
ja puede mejorar la capacidad 
cognitiva y ayudar en la con-
centración, pero todo depende 
del tipo de música que se escu-
che con cada tarea.

La música ayuda a tu ce-
rebro a ser más eficiente

Un estudio realizado por 
investigadores del Instituto de 
Tecnología de Georgia ha des-
cubierto las conexiones que 
existen entre la música y la 
mejora en la productividad y la 
memoria. Los resultados sugie-
ren que tanto la previsibilidad 
como la novedad de la músi-
ca que se escucha mientras se 
trabaja o estudia desempeñan 
roles clave en las habilidades 
cognitivas.

Los investigadores aseguran 
que la familiaridad y la previsi-
bilidad de las melodías pueden 
activar las zonas cerebrales im-

plicadas en la atención sosteni-
da. Es decir, en la concentra-
ción. Por otro lado, la música 
con acordes y melodías inespe-
radas o cambiantes activan las 
zonas del cerebro relacionadas 
con la alerta y la atención, pro-
porcionando mayor capacidad 
resolutiva.

Yiren Ren, compositora y 
coautora del estudio, subraya 
que la música tiene el poder de 
influir en los estados emocio-
nales y en cómo se perciben y 
se recuerdan experiencias. Ren 
afirmaba en su estudio: "La mú-
sica está omnipresente en la vida 
cotidiana y puede interactuar 
con procesos cognitivos críticos, 
incluida la memoria".

En cualquier caso, como 
señala la autora del estudio, 
la música tiene un alto compo-
nente de emoción, por lo que 

la ciencia no ha llegado a un 
consenso firme e infalible sobre 
sus efectos en la productividad.

La investigación de Yiren 
Ren con respecto al efecto so-
bre la concentración que ejerce 
la música que ya hemos escu-
chado previamente, coincide 
en sus conclusiones con otro 
estudio del Departamento de 

Psicología Goldsmiths de la 
Universidad de Londres. Este 
segundo estudio también ob-
servó que existía diferencia en-
tre los resultados de los expe-
rimentos cuando la música de 
fondo que sonaba era conocida 
por los participantes a cuando 
no lo era.

Distintas listas de repro-
ducción según la tarea

La neurocientífica Yiren 
Ren explicaba a FastCompany 
que optar por una música con 
letras en un idioma extranje-
ro o música instrumental para 
realizar tareas en las que se 
requiera una mayor capaci-
dad de atención y creatividad, 
como revisar los correos o leer 
informes cuyo contenido debes 
comprender y analizar.

Esta recomendación se basa 
en que, las melodías conocidas 
son fácilmente asimilables por 
el cerebro y activan las zonas 
relacionadas con la memoria y 
el aprendizaje.

Por su parte, las palabras 
reconocibles de la letra se 
perciben como estímulos que 
entorpecen el estado mental 
del cerebro y empeora la ca-
pacidad para recordar datos y 
analizar conceptos. Es como si 
el cerebro quisiera dejar lo que 
sea que esté haciendo para se-
guir la letra de la canción.

La neurocientífica reco-
mienda que para tareas rutina-
rias y sistemáticas en las que no 
se necesita un trabajo cognitivo 
tan intenso, se opte por músi-
cas con cambios de ritmo y con 
un tempo más acelerado.

Según la investigadora, esta 
dinámica de ritmos inespera-
dos ayuda a mantener la ener-
gía, la atención y la motivación 
para completar la tarea. Para 
escribir, la científica apuesta 
por la música clásica, particu-
larmente obras de composito-
res como Mozart, Beethoven o 
Chopin.

Escuchar música mientras trabajas mejorará 
tus capacidades cognitivas: solo hay que elegir 
la adecuada para cada tarea
Escuchar música mientras se trabaja puede estimular determinadas áreas del cerebro relacionadas con la 
memoria y la concentración.
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LA HISTORIA BAJO LA SOBERANÍA DE DIOS

7. “Yo formo 
la luz y creo las 

tinieblas, hago la paz y creo 
la adversidad. Sólo yo, Jeho-
vá, soy el que hago todo esto”.  
Isaías 45. 

Dios levanta naciones y 
personas para cumplir Su vo-
luntad. Dios escogerá a Ciro de 
Persia como instrumento de Su 
voluntad. Dios irá delante de 
Ciro, para que él pueda con-
quistar las naciones y obtener 
un gran botín. Esto no es para 
favorecer al rey Ciro, sino para 
salvar al pueblo de Dios que 
está siendo oprimido por Babi-
lonia, y así anunciar al mundo 

entero quien es Dios. 
Los hombres del Medio 

Oriente antiguo creían que 
existían muchos dioses que 
controlaban cada área del 
mundo. Pero Dios es el único 
Dios verdadero, Él tiene sobe-
ranía sobre la luz, las tinieblas, 
la paz y la tribulación. No hay 
nada más glorioso que ser 
llamado y ser utilizado por 
Dios. 

El hombre no puede medir 
los planes ilimitados ni la sa-
biduría de Dios. Dios creó la 
tierra y creó al hombre para 
que habite en ella. Él es nues-
tro alfarero. Así como no está 
bien que los hijos les pregun-

ten a sus padres por qué les ha 
engendrado, tampoco puede el 
hombre quejarse con su Crea-
dor. 

Dios es soberano y le plació 
levantar al rey Ciro para librar 
a Israel del cautiverio babilóni-
co y volver a edificar el Templo. 
El rey Ciro es una anticipación 

de Jesucristo, quien redimirá 
a los pecadores e instaurará el 
reino de Dios. Nuestro deber 
es reconocer la soberanía ab-
soluta de Dios y obedecer a 
Sus mandatos. 

Dios es el Creador y Sobe-
rano de la humanidad. Por eso, 
nombró rey a Ciro y lo ungió. 

Este no ganó el poder, la rique-
za y el trono por casualidad, 
sino que todo hizo parte del 
plan soberano de Dios. Esto 
está relacionado con la reden-
ción de Dios, quien salva a Su 
pueblo y lo guía por el camino 
del amor y la justicia. Él es el 
alfarero y nosotros somos el 
barro. A pesar de que Sus pen-
samientos y los nuestros son 
tan diferentes como el cielo 
y la tierra, siempre es mucho 
más grande Su plan y Su pen-
samiento. Por eso, es deber 
del hombre reconocer que Él 
es el el Creador y el Soberano 
de todo, y seguirlo con con-
fianza. 

Dios cumple Su voluntad 
a Su tiempo, porque es el 
Creador y el Soberano de la 
historia. Dios les guarde.

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

MOMENTOS DE FE
Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

Viernes, 18 de julio de 2025
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El Tiempo reveló recientemen-
te el video que muestra el mo-
mento en que fue asesinado el 
subintendente Hilde Javier Pi-
mienta, en medio de un intento 
de fleteo ocurrido el pasado 26 
de febrero en la sede del banco 
BBVA del centro de Riohacha.

Las imágenes, publicadas 
por el medio nacional, evi-
dencian el ingreso de los de-
lincuentes armados, quienes 
intimidaron a clientes y em-
pleados. El subintendente Pi-
mienta, quien se encontraba 
en el lugar por motivos perso-
nales, intentó evitar el atraco, 
pero fue atacado a tiros por los 
criminales cuando pretendían 
huir. A pesar de ser trasladado 
a la Clínica Cedes, el uniforma-
do falleció por la gravedad de 
las heridas.

La publicación de El Tiempo 
también destaca que, a pesar 
de que ya han transcurrido casi 
cinco meses del hecho y de que 

las cámaras de seguridad regis-
traron con claridad los rostros 
de los responsables, aún no se 
han realizado capturas. La Po-
licía Nacional mantiene activa 
una recompensa de hasta 100 
millones de pesos por informa-
ción que permita identificar y 
capturar a los autores del cri-
men.

Las autoridades aseguran 
que las investigaciones conti-
núan, pero hasta el momento 
no se conocen avances concre-

tos sobre la judicialización de 
los responsables de este caso 
que conmocionó a la capital de 
La Guajira.

El comandante de la Policía 
en La Guajira, coronel Diego 
Montaña Gómez, indicó que se 
han reforzado las acciones in-
vestigativas y operativas para 
lograr esclarecer el crimen y 
dar con el paradero de los res-
ponsables.

Puedes consultar el video y 
el reportaje completo publica-

do por El Tiempo en el siguien-
te enlace:

Video: el crimen sin justicia 

del policía que murió evitando 
un millonario fleteo en un ban-
co de Riohacha

Un hombre falleció y otro 
resultó herido tras un acciden-
te de tránsito ocurrido en la 
madrugada de este miércoles 
en la Troncal del Caribe, a la 
altura del kilómetro 14, entre 
los sectores de Bello Horizon-
te y Río Ancho, jurisdicción de 
Dibulla.

La víctima fatal fue iden-
tificada como Kevin Javier 
Calderón Castillo, quien se 
movilizaba conduciendo una 
motocicleta Boxer junto a Jair 
Alfonso Ternera Fajardo, am-
bos provenientes de Bogotá, 
donde se desempeñaban como 
vigilantes. Habían llegado a La 
Guajira para compartir con sus 
familias en las festividades de 

la Virgen del Carmen.
Según versiones prelimina-

res, el accidente se habría pro-
ducido por un posible micro-

sueño o pérdida de estabilidad 
de la moto, lo que ocasionó 
que los dos ocupantes cayeran 
al asfalto y se golpearan fuerte-

mente. El cuerpo de Calderón 
Castillo quedó muy cerca de un 
desagüe en la zona.

Inicialmente, ambos fue-

ron atendidos en el puesto de 
salud de Mingueo y, debido a 
la gravedad de las lesiones, 
remitidos a centros asistencia-
les en Riohacha. Sin embargo, 
Calderón Castillo falleció poco 
después de su ingreso al centro 
clínico.

Jair Alfonso Ternera Fajar-
do, el acompañante, presenta 
politraumatismos y laceracio-
nes múltiples, incluyendo lesio-
nes en el rostro, y permanece 
bajo atención médica.

Las autoridades competen-
tes adelantan las investigacio-
nes para esclarecer con exacti-
tud las causas del siniestro vial 
registrado en esta importante 
vía del departamento.

Durante tres diligen-
cias de allanamiento 
realizadas en Mai-
cao, las autoridades 

capturaron a dos personas se-
ñaladas de pertenecer a la es-
tructura criminal de alias Rafi-
ta, dedicada a la extorsión y al 
homicidio en la región.

El operativo fue adelanta-
do por la Policía Nacional con 
el apoyo de la Seccional de 
Investigación Criminal (Sijin), 
la Seccional de Inteligencia 

Policial (Sipol) y el Grupo de 
Antiextorsión y Antisecues-
tro (Gaula), en el marco de la 
ofensiva territorial que se eje-
cuta en el departamento de La 
Guajira.

Las diligencias se practica-
ron en tres inmuebles ubicados 
en distintos sectores de Maicao, 
donde las autoridades incauta-
ron una pistola marca Glock, 
otra marca Star, tres provee-
dores para la Glock, uno para 
la Star, 50 cartuchos calibre 9 

milímetros, dos teléfonos celu-
lares y una motocicleta marca 
Bajaj, línea Boxer.

Los capturados fueron iden-

tificados como Luis Miguel 
Arrieta Ballesteros, alias “19”, 
quien registra antecedentes 
judiciales por porte ilegal de 

armas de fuego y homicidio; 
y Leiver José Soto González, 
alias “Veneco”, con anteceden-
tes por hurto, hurto agravado y 
fuga de presos.

Según las autoridades, los 
detenidos estarían vinculados 
como presuntos autores ma-
teriales de hechos violentos 
recientes en Maicao y serían 
subordinados directos de alias 
Rafita. Ambos quedaron a dis-
posición de la Fiscalía para su 
respectiva judicialización.

El Tiempo reveló el video del crimen del subintendente 
Pimienta durante millonario fleteo en banco de Riohacha

Un muerto y un herido dejó accidente de moto en la Troncal 
del Caribe tras celebración de la Virgen del Carmen

Allanamientos en Maicao dejaron dos capturados vinculados 
a la estructura criminal de alias 'Rafita'

Viernes, 18 de julio de 2025

Kevin Javier Calderón Castillo, víctima del fatal accidente.

 Leiver José Soto González y Luis Miguel Arrieta Ballesteros, capturados.

Toque la imagen para ver el video.

https://www.instagram.com/p/DMOvEXXOxC_/
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Un ataque con arma de 
fuego se registró en 
la tarde de este jue-
ves contra el estable-

cimiento comercial JJ Motos, 
dedicado a la venta de repues-
tos para motocicletas, ubicado 
en la calle 14 entre carreras 6 y 
7, en la zona del mercado viejo 
de Riohacha.

De acuerdo con testigos, un 
sujeto disparó en varias ocasio-
nes contra la vitrina del local, 
donde se exhibe la mercancía, 
sin que se reportaran personas 
heridas. Los proyectiles impac-
taron el vidrio de uno de los es-
tantes que da hacia la conocida 
Calle del Crimen en la capital 
guajira.

En el momento del ataque 
había poca presencia de per-

sonas en el sector, aunque la 
situación generó alarma entre 
comerciantes, compradores y 
transeúntes.

Hasta el cierre de esta edi-
ción, las autoridades no se ha-
bían pronunciado sobre lo ocu-
rrido. Entre las hipótesis que se 

manejan de manera preliminar 
está la posibilidad de que se 
trate de un acto de intimida-
ción relacionado con la exigen-
cia de pagos extorsivos, o una 
reacción de algún cliente insa-
tisfecho. Sin embargo, el caso 
es materia de investigación.

Dos hombres fueron 
capturados por la Po-
licía Nacional tras ser 
sorprendidos con una 

motocicleta que había sido re-
portada como robada en la vía 
que conecta La Guajira con el 
corregimiento de Patillal, en el 
Cesar.

La captura se logró gracias 
a la activación de un plan can-
dado implementado por las 
autoridades luego de recibir la 
denuncia de la víctima, quien 

informó que fue abordado por 
dos sujetos que lo intimidaron 
con un arma de fuego para des-
pojarlo de su motocicleta mar-
ca Bajaj, línea Bóxer CT 100, 
de color negro.

Con la información aporta-
da, los uniformados desplega-
ron controles en las principales 
vías y lograron ubicar a los sos-
pechosos en el sector conocido 
como Cuatro Vías, en jurisdic-
ción de San Juan del Cesar. Allí 
fueron interceptados cuando se 

desplazaban en dos motocicle-
tas, una de ellas remolcando la 
que había sido hurtada.

La víctima del robo reco-
noció plenamente a los captu-
rados como los responsables 
del asalto en su contra, lo que 
permitió su judicialización in-
mediata. Tanto los capturados 
como la motocicleta recupera-
da fueron puestos a disposición 
de la autoridad competente 
para la respectiva judicializa-
ción.

Atacan a bala un local de 
repuestos para motos en 
la zona del mercado viejo 
de Riohacha

Policía capturó a dos hombres en 
San Juan del Cesar tras robo de 
motocicleta en vía hacia Patillal

Viernes, 18 de julio de 2025
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La plaza de eventos del par-
que Simón Bolívar será el esce-
nario de la nueva edición del 
Festival Vallenato al Parque, 
que se estará celebrando el sá-
bado 2 y domingo 3 de agosto. 
Para 2025, el encuentro popu-
lar reunirá a exponentes consa-
grados, nuevas voces y agrupa-
ciones distritales, con entrada 
libre para el público.

Durante dos días, los asis-
tentes podrán disfrutar de una 
oferta musical que abarca des-
de lo tradicional hasta lo con-
temporáneo, con la presencia 
de artistas que han marcado la 
evolución del vallenato y que, 
desde distintos estilos, mantie-
nen viva la conexión emocional 
con el público.

La programación de 2025 
será una experiencia diversa y 
representativa, con artistas que 
han dejado huella en la histo-
ria del vallenato y que, desde 

distintas perspectivas, han lo-
grado conectar con varias ge-
neraciones. Entre los nombres 
destacados figura Jorge Cele-
dón, ganador de varios Latin 
Grammy y responsable de clá-
sicos como Esta vida y Ay hom-
be. A su lado estará Poncho Zu-
leta, considerado patrimonio 
vivo del vallenato y símbolo del 
legado juglaresco y campesino 
que el festival busca preservar. 
Su presencia también rinde ho-
menaje a su dinastía familiar.

El cartel incluye a Karen 
Lizarazo, una de las voces fe-
meninas más influyentes del 
género, y a Penchy Castro, 
conocido por éxitos como Me 
tocó perder, Te lo pido a gritos 
y Celoso. Álex Manga, exvoca-
lista de Los Diablitos, aportará 
su experiencia con temas em-
blemáticos como Tú vas a volar 
y No voy a llorar.

Peter Manjarrés represen-

ta el equilibrio entre popula-
ridad, carisma y vigencia, con 
un repertorio que trasciende 
generaciones. También parti-
ciparán Daniel Calderón y Los 
Gigantes, quienes ofrecerán 
una visión urbana y moderna 
del vallenato romántico, jun-
to a El Mono Zabaleta, Churo 
Díaz, El Puma Vallenato y Or-
lando Liñán.

La alianza con el Festival de 
la Leyenda Vallenata de Valle-
dupar permitirá la presencia de 
los reyes vallenatos coronados 
en 2025: Iván Zuleta (Rey Pro-
fesional), Gregorio Javier Gu-
tiérrez (Rey Aficionado) y Ma-
ría José Arias (Reina Menor). 
Su participación garantiza la 
representación de las raíces del 
género, a través de la tradición 

oral, los aires clásicos y el vir-
tuosismo instrumental.

El evento también dará es-
pacio a las cuatro agrupaciones 
distritales ganadoras de la Beca 
Festival Vallenato al Parque 
2025, que reflejan la diversi-
dad de expresiones vallenatas 
surgidas en Bogotá: Las DVG, 
Vallenato, de la juglaría a la 
modernidad, Édgar Bermúdez 
Organización Vallenata y El 
Checha Camelo.

“Este es el componente que 
busca presentar las raíces de este 
género en su organología tradi-
cional compuesta por guacha-
raca, caja y acordeón, en la que 
se muestra el virtuosismo de sus 
intérpretes ejecutando los cuatro 
aires del vallenato: paseo, son, 
merengue y puya”, afirma Éd-
gar Ibarra al referirse a la esen-
cia que distinguirá la próxima 
edición del Festival Vallenato 
al Parque 2025.

Durante el Latin Fest, en 
Valencia, España, el ar-
tista colombiano Kapo 

no pudo realizar su concierto 
según lo programado debido a 
retrasos y problemas de logís-
tica.

Según asistentes, la exten-
sión del show de otro artista, 

Beéle, afectó el cronograma 
y limitó la posibilidad de que 
Kapo subiera al escenario con 
su banda y equipo técnico.

Ante la imposibilidad de 
realizar su espectáculo, Kapo 
optó por salir igualmente al es-
cenario para conectar con sus 
seguidores, quienes lo espera-

ban para escucharlo. En videos 
compartidos en redes sociales, 
se observa cómo el cantante in-
terpreta algunos de sus temas a 
capela y comparte directamen-
te con el público.

“De la gente hasta que deje 
de respirar...”, escribió Kapo en 
su cuenta de Instagram tras lo 
ocurrido, reafirmando el vín-
culo con sus admiradores. La 
situación generó múltiples re-
acciones y manifestaciones de 
apoyo.

En los comentarios desta-
can la actitud del cantante co-
lombiano.

“El mejor, todos lo presencia-
mos ❤ 🩹“, ”Kapo, nos demos-
traste que sí eres de la gente y 
para la gente. No te dejaron can-
tar, pero saliste con humildad y 

nos regalaste tu energía, a pesar 
de que todos pudimos notar que 
estabas mal. Eres de admirar!! “, 
”Conocerte en vivo y en directo 
fue lo mejor, que esencia, que 
voz , qué energía, fue un gusto 
abrazarte y hablar contigo ka-
pito ❤ “, ”Muy injusto lo que 
sucedió, todos te queríamos ver 
cantar 💔“, ”Fue una lástima 
no poderte ver cantar, viajamos 
para verte", escribieron varios 
internautas.

El cantante, además, com-
partió varios videos de esta 
noche en su cuenta de Tiktok, 
donde ya cuenta con más de 
33 mil interacciones, post en el 
que también les dejó un mensa-
je a las personas que lo acom-
pañaron.

“Yo soy de la gente que has-

ta que deje de respirar. No pude 
dar mi show, pero como quiera 
les canté, Gracias por el aguan-
te. Todo bien”, escribió el artis-
ta.

“Con el corazón triste, estoy 
embarazada me soporte la fila 
estar de pie tantas horas, viaje 
por 4 horas para llegar a Valen-
cia para que el final no te deja-
ran cantar 😭😭😭 esto real-
mente rompe el corazón ❤ “, 
”después preguntan porque es 
tan bonito ser colombiano 	 
💫del cabuyal ,valle del cauca 
y de Colombia....para el mundo 
🌎“, ”Esto no lo hace cualquier 
artista, que grande eres Kapo😍 
GRACIAS por querer tanto a tus 
fans“, fueron algunos mensajes 
que respondieron a las pala-
bras del cantante.

Con el coro de «Otra otra 
otra» le pidieron a Iván Vi-
llazón que cantara otra can-
ción cuando se despedía de 
su concierto en las fiestas de 
la Virgen del Carmen en el 
municipio de Buenavista – 
Sucre.

«Quieren otra, yo vine a 
complacerlos»  dijo Iván Vi-
llazón quien se despidió can-
tando ‘Cuando quieras quie-
ro’ en una fantástica noche.

Iván Villazón continuará 
con su agenda musical con 
un sensacional doblete el sá-

bado 19 de julio en Aracata-
ca (Magdalena) y en las fies-
tas del Mar en Santa Marta.

Iván Villazón y sus acor-
deoneros Tuto López y Jeró-
nimo Villazón son los artistas 
que se imponen en las fiestas 
de la Virgen del Carmen.

Iván Villazón aclamado en 
Buenavista- Sucre donde 
el público terminó pidiendo 
otra otra otra

Festival Vallenato al Parque 2025 reunirá a leyendas y nuevas 
voces en Bogotá: conozca el cartel oficial

Al colombiano Kapo no lo dejaron subir a la tarima en festival 
en España y decidió cantar a capela en medio del público: “No 
pude dar mi show, pero como quiera les canté”

La edición 2025 destacará la presencia de figuras icónicas, junto a exponentes femeninas y agrupa-
ciones urbanas, en dos encuentros que rendirán homenaje a la tradición y la evolución del vallenato.

El artista colombiano interpretó sus canciones sobre el escenario, pero sin micrófono, porque el artis-
ta anterior, Beéle, se excedió en el tiempo de su presentación.

Viernes, 18 de julio de 2025

El Festival Vallenato al Parque 2025 reunirá a grandes exponentes del gé-
nero en el parque Simón Bolívar
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Las banderas de Colombia 
permanecerán a media asta en 
cada unidad militar y policial 
hasta el próximo 20 de Julio, 
en memoria honrosa de los hé-
roes de la patria y para celebrar 
con antelación el Grito de Inde-
pendencia.

A lo largo y ancho del terri-
torio nacional habrá activida-
des en las que se recordarán las 
hazañas heroicas de los hom-
bres de las Fuerzas Militares, 
que mediante su juramento se 
comprometieron con la defen-
sa e ideales de libertad y justi-
cia para todos los colombianos.

Se guardará un respetuo-
so minuto de silencio por los 
héroes que partieron en cum-
plimento de su deber constitu-
cional y se les brindará un res-

petuoso homenaje, que incluye 
ofrendas florales.

El 20 de julio, Día de la In-

dependencia, Ejército, Fuerza 
Aeroespacial, Armada y Poli-
cía Nacional marcharán “con el 

corazón firme, valiente y libre, 
para celebrar lo que somos: un 
país de héroes, visibles e invisi-

bles, de soldados, policías, cam-
pesinos, maestros, médicos, es-
tudiantes, obreros y soñadores", 
manifestó el ministro de Defen-
sa, Pedro Sánchez.

El funcionario invitó a todos 
los compatriotas a izar la ban-
dera y “abrazar con gratitud 
a nuestros militares y policías, 
quienes engalanarán las calles, 
honrando nuestra historia y 
mostrando con orgullo lo que 
somos".

 El Gobierno nacional esco-
gió a Santa Marta, la ciudad 
más antigua de Colombia, por 
los festejos de sus 500 años de 
fundación, con miras al des-
file de celebración del Día de 
la Independencia, que además 
se replicará en cada ciudad del 
país.

El instrumento jurídico fue 
considerado como un paso de-
cisivo en la integración econó-
mica y logística binacional, de-
bido a que fija reglas claras y 
estándares compartidos en las 
dos naciones.

El ministerio de Transporte 
de Colombia emitió concepto 
técnico favorable al acuerdo, 
firmado en 2014 y ratificado 
por la Ley 2301 de 2023, per-
mitiendo con su activación la 
construcción de una frontera 
moderna, eficiente y segura. El 
siguiente paso será el intercam-
bio de notas diplomáticas para 

su entrada en vigor.
“El 86 % de nuestras expor-

taciones a Venezuela se mueve 
por carretera. Solo en 2024 al-
canzamos 861 millones de dóla-
res, casi el doble que en 2022. 
Con este acuerdo, damos un 
salto hacia una integración más 
justa, segura y eficiente", afirmó 
la ministra de Transporte, Ma-
ría Fernanda Rojas.

Añadió q ue lo acordado 
permite unificar normas téc-
nicas y operativas en ambos 
lados de la frontera, mejorar 
los controles binacionales y 
la trazabilidad del transporte 

internacional, garantizar con-
diciones equitativas para los 

actores del sector e impulsar la 
competitividad de los transpor-

tadores colombianos, que hoy 
representan el 75 % del parque 
habilitado en esta modalidad.

Enfatizó en que el acuerdo 
contempla la modernización 
de procesos de habilitación, la 
armonización normativa y una 
mayor coordinación institucio-
nal, sentando las bases para 
una relación comercial más 
fluida entre ambos países.

 Este avance se alinea con la 
visión del Gobierno nacional 
de recuperar la soberanía logís-
tica, dinamizar las economías 
regionales y construir una fron-
tera viva al servicio de la gente.

En ese contexto, el mi-
nisterio emitió un co-
municado mediante el 
cual ratificó su com-

promiso con el fortalecimiento 
de la economía campesina, la 
soberanía alimentaria y la de-
fensa del trabajo de las familias 
arroceras del país, motivo por 
el cual volvió a convocar a to-
dos los eslabones de la cadena 
para construir un Gran Acuer-
do Nacional Arrocero.

Mediante este Acuerdo se 
busca proteger el ingreso del 
productor, promover la indus-
trialización nacional y preparar 
al sector para enfrentar los de-
safíos de la apertura comercial 
en 2030.

Asimismo, la cartera exten-
dió su disposición de buscar 
alternativas y reafirmó que “el 
diálogo es la ruta".

“El Gobierno se mantiene en 
la mesa y ratifica su voluntad de 
concretar medidas estructurales 
que permitan solucionar la cri-
sis de los precios del arroz pa-
ddy verde para garantizar que 
lo percibido por los productores 
sea un precio justo, acorde con 
los gastos en los que incurren 

para garantizar la producción 
nacional de arroz. El diálogo es 
la ruta", se afirma en el comu-
nicado.

No obstante, el ministerio 
lamentó que, pese a la dispo-
sición y voluntad de diálogo 
del Ejecutivo para avanzar en 
la consecución de soluciones 

coyunturales y estructurales 
para la cadena del arroz, los 
productores mantienen las vías 
de hecho en algunas carreteras 
del país. 

“Lamentamos que esta serie 
de acciones oportunas y de alto 
impacto, así como la presencia 
de altos funcionarios del Gobier-

no nacional en la mesa no haya 
sido efectivamente correspondi-
do por los sectores que, a través 
de las vías de hecho, se niegan 
a iniciar un diálogo constructi-
vo sobre las medidas adoptadas 
por el Gobierno nacional", dice 
un aparte del documento de la 
cartera del agro colombiano.

En el mismo comunicado el 
ministerio explica con ampli-
tud las principales medidas que 
se han tomado para buscar una 
solución que beneficie a toda la 
cadena del arroz.

 • Publicación del proyecto 
de resolución que busca esta-
blecer la libertad regulada so-
bre el precio del arroz paddy 
verde que se encuentra dispo-
nible para comentarios hasta el 
día de mañana.

• Solicitud de salvaguardia 
al Ministerio de Comercio, In-
dustria y Turismo en los térmi-
nos del artículo 5 de la ley 101 
de 1993.

• La realización de una vi-
sita de alto nivel al Puente In-
ternacional de Rumichaca, en 
la frontera con Ecuador, para 
poner en marcha un plan de 
choque frente al contrabando 
técnico y el lavado de activos 
que afecta la cadena del arroz.

• Mesa Nacional del Arroz, 
llevada a cabo el lunes 14 de 
julio con participación de go-
bernadores, productores, dele-
gados del sector industrial y co-
mercial, y numerosas entidades 
del Gobierno Nacional.

Hasta el 20 de julio, banderas a media asta para honrar 
a los héroes de la patria

Colombia y Venezuela firman acuerdo que regula transporte 
de carga entre ambos países

‘El diálogo es la ruta’: MinAgricultura frente al paro del sector 
arrocero

Viernes, 18 de julio de 2025

Con una ofrenda florar en el monumento a los héroes en Bogotá, se dió inicio a la celebración del 20 de julio

 El Ministerio de Transporte dio concepto favorable a un acuerdo con Ve-
nezuela que  permitirá una frontera mas dinámica, moderna, eficiente y 
segura

Construir un Gran Acuerdo Nacional Arrocero par a proteger el ingreso del productor y promover la industrialización 
nacional, el plan del Gobierno con este sector del agro colombiano. 
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Tras el fin de la era Pallete, 
Telefónica está llevando a cabo 
profundos cambios estratégicos 
y humanos. Tras la reciente sa-
lida del hacker Chema Alonso, 
la compañía está desmontando 
Kernel, según El Confidencial. 
Se trata del proyecto y el equi-
po que lideraba Alonso, donde 
se encontraban pesos pesados 
de la compañía, como Javier 
Martínez y Paco Montalvo. 
Fuentes del sector han confir-
mado a Xataka Móvil la salida 
de ambas figuras.

Por qué es importante. De la 
mano de Sebas Muriel, antiguo 
CEO de Tuenti, Telefónica está 
diciendo adiós a Kernel, lo que 
en 2016 conocimos como "la 
cuarta plataforma" y más tarde 
como Aura. Con ella, plantea-
ban crear un mecanismo donde 
cada usuario decidiera si com-
partía su información personal 
o exigía una compensación. El 
Confidencial también habla de 
las salidas de otras piezas cla-
ve, como Luiz Medici y Kiko 
Gámez.

Adiós al legado de Pallete 
y Chema Alonso. La salida del 
hacker en marzo nos recordó el 
ambicioso camino que la com-
pañía había perseguido en la 

última década: proyectos como 
la mencionada cuarta plata-
forma, el asistente Aura, Open 
Gateway o Movistar Home, el 
dispositivo doméstico que llegó 
algo tarde a un mercado que 
Google y Alexa ya dominaban 
a nivel global.

Kernel era el proyecto para 
modernizar una operadora ar-
caica, el corazón digital de Te-
lefónica, según Paco Montalvo. 
Desmontar este equipo supone 
una despedida a las grandes 
apuestas tecnológicas que la 
compañía ha perseguido para 
competir contra las OTT y las 
grandes tecnológicas mundia-
les. En la época de la gestión 
indiscriminada del dato, Tele-
fónica afirmaba querer devol-
ver todo el control al usuario.

Algo queda. Los grandes 
responsables de ese camino 
ya no están, y el contraste con 
sus sustitutos no puede ser más 
grande. Según El Confiden-
cial, del viejo equipo de Chema 
Alonso quedan Antonio Guz-
mán, Irene Gómez, David del 
Val y Yaiza Rubio. Según las 
fuentes consultadas por Xataka 
Móvil, Telefónica está revi-
sando los proyectos anteriores 
para aproximarlos a la nueva 

visión. Pese al evidente des-
mantelamiento de sus piezas, 
cuentan que con Kernel no hay 
una decisión definitiva, a la es-
pera de una nueva estrategia 
que esperan anunciar antes de 
fin de año.

Una nueva Telefónica. En 
su primera gran aparición pú-
blica como presidente ejecuti-
vo, Marc Murtra, el sustituto 
de José María Álvarez-Pallete, 
fue muy claro: Telefónica debía 
centrarse en consolidarse y cre-
cer para crear capacidad tecno-
lógica, un objetivo más prag-
mático y contundente que el de 

transformación digital y de co-
laboración con grandes tecno-
lógicas que se había adoptado 
en la anterior etapa.

Telefónica está afrontando 
el mayor dilema existencial de 
sus más de 100 años, tiene que 
elegir transformarse en una 
empresa tecnológica en una 
Europa en declive que busca 
ser más autónoma o aceptar 
que como teleco tradicional 
está inmersa en una realidad 
que erosiona sus márgenes. El 
saneamiento financiero que 
logró Pallete no fue suficiente 
para los mercados, con una caí-

da del valor bursátil del 57%.
Buenas noticias y despedi-

das en 2025. El giro de timón 
trajo buenas noticias: la acción 
en máximos de tres años. Y los 
primeros  pasos de la nueva di-
rección reflejan esa contunden-
cia inicial de Murtra: en 2025, 
Telefónica ha ejecutado cinco 
ventas en diferentes países, 
y sólo Brasil sigue siendo un 
mercado estratégico en Améri-
ca. En España, suena cada vez 
con más fuerza una gran con-
solidación para 2026: la que 
traería una compra de Vodafo-
ne. El fruto de dicha fusión se 
conoce bien: hacerse con más 
de un 45% del mercado.

Estratégicamente, Telefóni-
ca está a punto de un 'sorpasso' 
a sí misma, uno que pasa por 
ingresar más por servicios que 
por comunicaciones, el primer 
paso para ser una empresa tec-
nológica diversificada y menos 
teleco. De momento, los servi-
cios suponen un 43 % de in-
gresos en sus cuentas, y crece 
a buen ritmo: "a doble dígito", 
según Emilio Gayo, nuevo CEO 
de la teleco. Otra buena noticia 
viene con el rearme: Telefónica 
ya se queda con el 69% de las 
adjudicaciones TIC de Defensa.

Urano, el planeta que orbita 
de lado, ha sido desde siempre 
el bicho raro de nuestro siste-
ma solar. Desde que la sonda 
Voyager 2 de la NASA lo sobre-
voló en 1986, los astrónomos 
han lidiado con un misterio 
desconcertante: a diferencia 
de sus primos gaseosos Júpiter, 
Saturno y Neptuno, Urano pa-
recía no tener una fuente de ca-
lor interna importante. Era, en 
apariencia, un mundo inerte y 
energéticamente muerto. Pero 
esa idea acaba de saltar por los 
aires.

Un poco de contexto. En 
enero de 1986, la sonda Voya-
ger 2 se convirtió en la primera 
y única nave en visitar Urano, 
regalándonos las imágenes 
más icónicas del planeta y los 
datos que sentaron las bases de 
todo lo que sabemos sobre él. 
Uno de los más importantes fue 
su balance energético, el calor 
que emite respecto al que reci-
be del Sol.

Los planetas gigantes tienen 
una masa inmensa, por lo que 
retienen una cantidad conside-
rable del calor de su formación 
y lo liberan a lo largo de miles 
de millones de años. Este flu-
jo de calor interno es evidente 
en Júpiter, Saturno y Neptuno. 

Sin embargo, los datos del ins-
trumento IRIS de la Voyager 2 
contaron una historia muy di-
ferente sobre Urano.

Según un estudio de 1990, 
el planeta emitía una canti-
dad de energía casi idéntica a 
la que recibía del Sol: el flujo 
de calor interno era estadísti-
camente indistinguible de cero. 
Urano se convirtió así en la 
anomalía del sistema solar: un 
gigante helado que, por alguna 
razón, se había enfriado mucho 
más rápido o se había formado 
de una manera completamente 

diferente a los demás planetas.
No estaba muerto. Tampoco 

de parranda. Un nuevo estudio 
liderado por investigadores de 
la Universidad de Houston ha 
resuelto por fin el misterio. 
Tras analizar décadas de datos, 
los científicos han demostrado 
que Urano sí emite más calor 
del que recibe del Sol. No es 
el planeta inerte que creíamos, 
sino un mundo dinámico con 
un motor interno que, aunque 
modesto, está muy presente en 
el balance energético.

El error no estaba en las me-

diciones de la Voyager 2, sino 
en la interpretación de una sola 
instantánea en el tiempo. Aquí 
es donde entra el nuevo estu-
dio dirigido por Xinyue Wang 
y Liming Li, de la Universidad 
de Houston. En lugar de basar-
se únicamente en el sobrevue-
lo de 1986, su equipo recopiló 
y analizó datos de un periodo 
mucho más largo (de 1946 a 
2030), abarcando casi una ór-
bita completa de Urano, que 
dura 84 años terrestres.

Urano es un planeta de ex-
tremos. Su eje de rotación está 
inclinado 97,7 grados, por lo 
que básicamente rueda sobre 
su órbita. Combinado con una 
órbita notablemente larga, pro-
voca estaciones extremas que 
duran unos 21 años cada una, 
con un hemisferio bañado por 
la luz solar continua mientras 
el otro permanece en una oscu-
ridad helada.

Los investigadores descu-
brieron que este ciclo estacio-
nal es la clave de todo. La ener-
gía solar que absorbe el planeta 
no es constante, sino que varía 
significativamente a lo largo de 
su año. Los análisis de 1986, 
realizados cerca del solsticio de 
invierno del hemisferio norte, 
no capturaron la imagen com-

pleta. Al promediar el balance 
energético a lo largo de toda 
la órbita, los resultados son in-
equívocos: Urano emite de for-
ma consistente un 12,5% más 
de energía de la que recibe del 
Sol.

No tan bicho raro. Urano 
encaja ahora mucho mejor en 
los modelos de formación de 
planetas gigantes. Tiene un 
motor interno, aunque es más 
débil que el de sus vecinos, lo 
que sugiere que su evolución 
fue más parecida a la del resto 
de lo que se pensaba. Este ha-
llazgo no solo cambia nuestra 
comprensión sobre cómo se 
forman y evolucionan los pla-
netas gigantes, sino que llega 
en el momento justo, cuando 
tanto la NASA como China pre-
paran misiones para visitarlo.

Si la pregunta es por qué 
la Voyager 2 obtuvo una ima-
gen tan engañosa del planeta, 
la respuesta es sencillamente 
mala suerte. En los días previos 
al sobrevuelo de 1986, el Sol 
bombardeó Urano con una tor-
menta geomagnética inusual-
mente potente. Este fenómeno 
comprimió la magnetosfera del 
planeta, lo que hizo que la nave 
capturara datos en un día de 
condiciones extremas.

Primero fue la salida de Chema Alonso. Ahora Telefónica 
está desmontando su legado con el adiós de su equipo

La NASA lleva equivocada desde 1986: un repaso 
de la misión Voyager 2 ha revelado que Urano no es 
como lo describen

Telefónica está desmantelando lo que un día fue su futuro, la cuarta plataforma.

La sonda Voyager 2 pasó por el gigante helado mientras estaba siendo bombardeado por el viento 
solar

Viernes, 18 de julio de 2025

La idea de que Urano es un mundo raro y energéticamente muerto acaba 
de saltar por los aires
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Fluminense quiso contar lo 
más que pudo con Jhon Arias. 
A la espera de cerrar su ficha-
je - con las negociaciones con 
Wolverhampton avanzadas 
para el contratar al atacante 
por 21 millones de euros - el 
extremo colombiano fue inicia-
lista en el regreso del Tricolor 
al Brasileirao tras su participa-
ción en el Mundial de Clubes 
en donde terminó entre los 
cuarto mejores.

Arias integró el once ini-
cial en el equipo dirigido por 
Renato Gaúcho al igual que el 
lateral izquierdo Gabriel Fuen-
tes. El equipo carioca perdió 
en condición de local 0-2 con 
Cruzeiro, actual líder del Brasi-
leirao, en el estadio Maracaná 
por la decimocuarta jornada 
de la liga brasileña. Kevin Ser-
na, quien podría abandonar el 
equipo, ingresó en el segundo 
tiempo.

En su último juego, el ata-

cante estuvo muy participa-
tivo en el frente de ataque, 
pero no encontró los espacios 
para hacer daño a pesar de sus 
constantes desbordes. Por su 
parte, los visitantes que pasan 
un buen momento, tuvieron 
efectividad y lograron quedar-
se con la victoria con goles de 
Fabrício Bruno al minuto 30 y 
cinco minutos más tarde con 
Kaio Jorge.

Este fue el último partido 

de Jhon Arias con Fluminense. 
En sus cuatro años en la insti-
tución, 230 compromisos en 
los que anotó 47 goles y realizó 
55 asistencias. Además logró 
seis títulos, entre los que des-
tacan la Copa Libertadores y la 
Recopa Sudamericana. Todo 
el plantel se reunió en el cen-
tro del campo para aplaudirlo 
mientras en las pantallas salió 
la leyenda de ‘Obrigado’. El ex-
tremo dio una vuelta por todo 

el campo despidiéndose de los 
hinchas.

Con este resultado, Flumi-
nense, que tiene algunos par-
tidos aplazados, se ubica en la 
séptima casilla de la tabla de 
posiciones con 20 puntos luego 
de seis partidos ganados, dos 
empatados y cuatro perdidos. 
Cruzeiro por su parte es el líder 
del campeonato con 30 unida-
des.

El próximo reto de Flu será 
el domingo 20 de julio a las 
5:30 p.m. (hora colombiana) 
cuando dispute el clásico de 
Río de Janeiro oficiando como 
visitante ante Flamengo, nue-
vamente en el estadio Maraca-
ná.

¿Qué viene ahora para 
Jhon Arias?

De acuerdo a reportes tan-
to de la prensa brasileña como 
británica, Fluminense ya habría 
aceptado la oferta de Wolver-

hampton para comprar a Jhon 
Arias. El equipo inglés pagará 
21 millones de euros, de los 
cuales el 50% del dinero le per-
tenece al club carioca, mientras 
que el 50% restante es para 
Patriotas Boyacá, equipo en el 
que debutó como profesional.

"“El Fluminense ha acorda-
do la venta de Arias al Wolver-
hampton Wanderers de Ingla-
terra. Los clubes llegaron a un 
acuerdo este miércoles. Se espera 
la firma del contrato para fina-
les de semana”, informó Globo 
Esporte.

"Jhon Arias, tendrá recono-
cimiento médico en los Wolves 
en los próximos días ya que el 
acuerdo está 100% cerrado por 
un paquete de 21 millones.El 
Fluminense también tendrá una 
cláusula de reventa del 10%, 
acuerdo pactado días atrás y 
ahora también sellado.Aquí va-
mos, confirmado“, complemen-
tó Fabrizio Romano.

La Selección Colombia Fe-
menina enfrentó su pri-
mer partido en la Copa 

América 2025 que se realiza 
en Ecuador contra Venezuela. 
Este compromiso dejó un sin-
sabor, pues aunque se obtuvo 
un empate 0-0, el rendimiento 
del combinado patrio no fue el 
esperado. 

El técnico Ángelo Marsiglia 
se vio en la obligación de modi-
ficar su esquema inicial debido 
a las molestias físicas que pre-

sentó en los últimos días. 
Mucho se comentó y rumoró 

al respecto, por eso, al término 
del compromiso, el mismo en-
trenador fue consultado por la 
baja de una de las principales 
referentes, revelando detalles 
de lo que ocurrió.

Marsiglia apagó las alarmas 
y dio un parte de tranquilidad, 
sin embargo, no dejó en claro 
si Catalina podrá jugar en el si-
guiente partido o se mantendrá 
al margen de la acción.

Catalina Usme padece de 
molestias físicas en Copa 
América 2025

De acuerdos a sus declara-
ciones, Usme sufrió "un tirón, 
un pequeño punzón que tuvo 
ayer (martes 15)".

Por lo tanto, el cuerpo téc-
nico tomó la decisión de no 
exponerla y dejarla en el ban-
co de suplentes para cuidarla. 
"Vamos a ver cómo evoluciona", 
sentenció el DT.

Resta esperar si Catalina lo-
gra recuperarse para el próxi-
mo sábado 19 de julio, cuan-

do enfrenten a Paraguay en el 
marco de la tercera fecha del 
grupo B.

Millonarios trabaja en 
el fichaje de Yeison 
Guzmán. El volante 

ofensivo, que tiene contrato vi-
gente con el Torpedo de Rusia, 
ya habría llegado a un acuerdo 
verbal con los Embajadores, 
pero solo restaría lograr la des-
vinculación del futbolista del 
club ruso. Julián Capera y Pipe 
Sierra hablan de su llegada en 
el programa.

“Esta semana por primera 
vez hubo una respuesta por par-
te de los rusos que ni siquiera 
contestaban el teléfono y que ya 
hay un camino planteado para 
lograr la liberación. No es que 
Yeison Guzmán vaya a salir li-
bre por parte del equipo ruso, 
pero ellos son conscientes que 
en su contrato hay una clausula 
por el recrudecimiento de la gue-
rra que puede facilitar la conver-
sación para que el equipo vaya 
al equipo que quiera”, aseguró 

Capera.
“Yeison Guzmán ya está en 

Bogotá, está en el hotel de Millo-
narios. Está a la espera de Tor-
pedo, que estaba en muchos pro-
blemas, pero que tras el anuncio 
de la liga de rusa de no otorgarle 
el ascenso, podría considerar su 
salida. Hay una investigación 
que se está llevando en la FIFA 
que puede determinar la ‘des-
profesionalización’ del equipo, 
así todos los jugadores queda-
rán como agentes libres. El pue-
de también pedir su recisión. El 
contrato de Yeison Guzmán es 
muy alto para Torpedo, al no 
conseguir el ascenso”, comple-
mentó Sierra.

Jorge Cabezas Hurtado 
ya está en Bogotá

“Jorge Cabezas Hurtado y 
Guillermo de Amores están en 
Bogotá”, aseguró Pipe Sierra. A 
pesar de decir que tenía dudas 

con el fichaje del arquero uru-
guayo - que ya fue oficializado 
por el club - afirmó que Wat-
ford no quiere que el delantero 
centro llegué al FPC.

“Jorge Cabezas Hurtado es 
otro jugador por el que Millo-
narios había hecho una oferta. 
Watford no quiere que venga 
Colombia, lo consideran un paso 
atrás. Es un deseo de David Gon-

zález. El jugador está en Bogo-
tá”, explicó.

¿Daniel Ruiz sale de Millo-
narios?

Por su parte, Julián Capera 
dejó la duda sobre el futuro de 
Daniel Ruiz, quien tendría de-
seos de salir del club. A pesar 
del presunto interés de Junior 
de Barranquilla, el jugador po-

dría emigrar al fútbol del ex-
terior en donde aseguraron ya 
habría llegado una oferta for-
mal.

“No estoy tan seguro que 
Daniel Ruiz se vaya a quedar, 
se que el jugador tiene ganas de 
irse y que en un par de oportuni-
dad ha ido a golpear las puerta 
de los directivos a mostrar una 
propuesta formal del futbol del 
exterior. Se que se habla de un 
interés del Junior de Barranqui-
lla, pero la prioridad es el exte-
rior. Si del jugador dependiera, 
tiene intenciones de poder op-
tar por una posibilidad del ju-
gar en el exterior.

Millonarios aún no ha de-
butado en la Liga BetPlay, por 
lo que su primer compromiso 
de la temporada será hasta el 
miércoles 23 de julio a las 8:30 
cuando enfrenta a La Equidad 
en el Estadio Metropolitano de 
Techo.

Jhon Arias juega en Fluminense a la espera de cerrar 
su fichaje en Inglaterra

¿Qué le pasó a Catalina Usme en Copa América Femenina? 
DT explicó baja

Así avanza la negociación entre Millonarios y Yeison Guzmán

El extremo fue inicialista en la derrota ante Cruzeiro. Al final del partido se despidió de los hinchas.

Una de las referentes del combinado patrio brilló por su ausencia en el debut vs Venezuela.

En el programa Es Un Hecho de Diario AS, Julián Capera y Pipe Sierra hablan del fichaje del centrocam-
pista ofensivo.

Viernes, 18 de julio de 2025



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

“ “

Directora Comercial
Liliana Barrios 
ventas@guajiranews.com

**** ***** ******
Gerencia General

gerencia@guajiranews.com

Dirección General
Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com

Editor de Noticias 
Christian Avendaño
redaccion@guajiranews.com

Diseño y Diagramación
Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramacion@guajiranews.com

GN Comunicaciones SAS, Nit: 901399750-7 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - www.guajiranews.com

La muerte destroza al hombre: la idea de la muerte le salva

— E. M. Forster

19Riohacha, La Guajira ÚLTIMAViernes, 18 de julio de 2025

Por razones de seguridad, Guajira News ha decidido no hacer pública la dirección de sus oficinas ni los teléfonos personales de su equipo de trabajo. 
Esta medida responde a la necesidad de proteger la integridad de nuestros colaboradores frente a situaciones externas que hoy afectan al ejercicio 

periodístico en Colombia. Para cualquier contacto oficial, se encuentra disponible nuestra línea institucional 3013308300.

http://www.guajiranews.com

